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П Е Р В О П Р О Х О Д Е Ц
Рингом служит 

спальня. Кровати сдви
гаются, двери в столо
вую плотно закрывают
ся, и Владимир Филип
пович, глядя на часы, 
бьет в гонг. Сашка 
смотрит в упор на Ген
надия н выжидает. Ген
надий младше брата и 
ввязываться первым 
не решается.

— Ну, орлы, так и 
будете стоять? — под
задоривает отец маль
чишек. — Что-то вы 
сегодня нерешитель
ные.

...День, когда Влади
мир Филиппович при
езжает с буровой до
мой, — большая ра
дость для ребят. Прав
да, последнее время 
такие дни случались 
нечасто, но зато с ка

ким нетерпением встре
чали их сыновья!

V
Тридцать километров 

до буровой JVa 22. Там 
работает буровым ма
стером ' Владимир Фи
липпович. Мы сидим в 
кузове на ворохе соло
мы. Дорога ухабистая, 
и хоть трясет здорово, 
но это не мешает нам 
слушать неторопливый 
говор Исаева.

— Разворотили вез
деходы дорогу... Те
перь уж скоро и буро
вая.

Она возникла как-то 
неожиданно, замаячила 
на бездонной голубиз
не зимнего горизонта. 
Владимира Филиппо
вича сразу же окружи
ли буровики.

— Что нового? Ког
да начнем забури

ваться? Будем бурить 
скважину на воду или 
придется ее возить?

— Об этом позже, 
а сейчас собирай
тесь в балок. Есть де
ло, которое нужно ре
шить немедленно.

В балке вся вахта. 
Владимир Филиппович 
снял меховую куртку, 
неторопливо расстег
нул полушубок.

— Вот что, ребята. 
Сегодня в областной 
газете , опубликовано 
обращение наших сосе
дей, бригады Михаила 
Нурлыгаянова из Васю- 
ганской экспедиции. 
Они вызывают нас на 
соревнование. Дело, 
как видите, серьезное. 
Работа у них идет хо
рошо, бригада сильная. 
Какие ' ваши сообра

жения? Я думаю, вы
зов принять...

— Конечно, принять!
— Они большую 

часть пробурили тур
бинным методом. Мы 
тоже турбинным бу
рим, — сказал бу
рильщик Николай Ко
новалов. — И скорость 
проходки можно увели
чить.

Спустя два часа по
явился ответ: вызов
принять. В этом году 
пробурить пять тысяч 
погонных метров. Ко 
•дню открытия XXIII 
съезда КПСС закон
чить на четыре дня 
раньше срока бурение 
двадцать второй и са
мим же испытать ее. 
Пробурить скважину 
номер девять на новой 
Южно- Мыльджинской

площади. Увеличить-
скорость проходки с 
870 до 1.110 метров. 
Сэкономить горюче
смазочных материалов 
14 тонн...

Негромко перегова
риваясь, бурильщики 
выходили из балка. 
Толковали о принятом 
решении. Владимир 
Филиппович пошел ос
матривать буровое хо
зяйство.

...Тяжелый квадрат 
дрогнул и медленно по
полз вверх, чтобы че
рез несколько минут 
войти в отверстие бу
рового стднка.

—  Вира помалу! — 
командует Владимир 
Филиппович буриль
щику Коновалову.

Каждый ждет торже
ственной минуты нача

ла бурения. Вот уста- 
■овлен квадрат. С это
го момента можно на
чинать летопись бу
ровой.

Николай Коновалов 
замер у  рукоятки уп
равления. Он медлен
но нажимает ее, и вот 
уже ожила буровая. 
Все стремительней 
мчится квадрат. Доло
то прошло первый метр 
в глубь усть-сильгин- 
ской земли...

Я внимательно смот
рю на обветренные, за
горелые от северного 
ветра лица. Они тре
вожны и мужественны. 
Что принесет им эта 
буровая? Взгляд пере
хватывает цепкие гла
за Владимира Филип
повича. Больше пят
надцати лет работает

он в экспедициях. Бу
ровые Татарии, Волго
града, Кемеровской об
ласти. Вот уже пять 
лет — в Усть-Сильгин- 
ской разведке.

...Стальная нить 
труб коснулась шести- 
■сотмегровой отметки. 
Бурение , ' скважины
идет с большим опере
жением графика.

«Управимся в срок», 
— думает Влади
мир Филиппович, гля
дя как 24-метровая 
свеча медленно скры
вается в земле. Хоро
шо идет!

Натруженные, мозо
листые руки. Они оста
вили на необжитой 
земле первую тропу, по 
которой смело пойдут 
другие.

Г . ЧУДНЫЙ. В. Ф. Исаев. Рис. О. Мышкиной.
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ОБЯЗАТЕЛЬСТВО ВЫПОЛНЕНО
Птицеводы Молчановской 

фермы совхоза «Молчановский» 
обязались в январе получить от 
каждой курицы-несушки по 18 
яиц. Получили по 20. Государ
ству продано 236 тысяч штук 
яиц вместо 220 тысяч.

Птичницы рассчитывают в 
феврале собрать еще больше 
яиц. Недавно в день от 14 
тысяч кур они сдавали около 
восьми, тысяч яиц, теперь — 
больше девяти тысяч.

В. МАЙКОВ.

МАШИНЫ НАПРАВЛЯЮТСЯ В ЛЕС
В Томск прибывает новая тех

ника, выделенная комбинату 
«Томлес» Министерством лесной, 
целлюлозно-бумажной и деревооб
рабатывающей промышленности. 
С Алтайского тракторного завода 
уже прибыло 1 1 7  тракторов 
ТДТ-75 из занаряженных 1 5 0 . 
Больше половины запланирован
ных машин Т -100М  поступило с 
Челябинского тракторного завода.

Для томских лесников получено 
также значительное количество 
автомобилей. Это —  лесовозные 
автомашины ЗИЛ-157 и ЗИЛ-130, 
грузовики «Урал», ГАЗ-53, само
свалы ММ З-555 и другие машины. 
Поступающая техника отправ
ляется в Ергайский, Ингузетский, 
Белоярский. Орловский и другие 
леспромхозы.

В. АНДРЕЕВ.

ОТКРЫТ ЕЩЕ ОДИН КЛАД! ГОСУДАРСТВЕННАЯ КОМИССИЯ 
ПО ЗАПАСАМ УТВЕРДИЛА ОТЧЕТ 
Г Е О Л О Г О В  О Р А З В Е Д К Е  
ЗАЛЕЖЕЙ к в а р ц е в ы х  песков

В течение нескольких лет од
на. из партий Томской комп
лексной геологоразведочной экс
педиции на юге области вела 
разведку месторождения квар
цевых песков. Выполнен боль
шой объем буровых и горно-про
ходческих работ. И вот достиг
нут первый результат. Государ
ственная комиссия по запасам 
утвердила отчет геологов.

Начальника экспедиции Н. С. 
Додонова и главного геолога 
М. П. Нагорного мы застали 
за оживленной беседой. Утром 
они получили телеграмму из

Москвы,, извещающую о том, 
что отчет утвержден.

Мы попросили главного гео
лога М. П. Нагорского проком
ментировать это сообщение.

Открытие месторождения 
кварцевых песков имеет боль
шое значение не только для 
развития экономики нашей об
ласти. Уникальное месторожде
ние позволит на десяток лет 
снабдить сырьем предприятия 
стекольной и металлургической 
промышленности всей Запад
ной Сибири. Близость место
рождения к путям сообщения,

потребителям сырья в различ
ных отраслях промышленности 
открывает большие перспекти
вы его использования.

— Работы по изучению ме
сторождения, — продолжает 
М. П. Нагорский, — заключа
лись не только в выявлении и 
подсчете запасов. Трудности 
имелись в технологии комплекс
ного обогащения песков.

В своих исследованиях мы 
не были одиноки. Большую по
мощь получали от научно-ис
следовательских институтов. 
Помощь в исследованиях бы

ла получена от Центрального 
научно-исследовательского гео
логоразведочного института, ин
ститута стекла, кафедр>1 техно
логии силикатов Томского поли
технического института. По
мощь эта была оказана в вы
боре методов обогащения пес
ков, технологии комплексного 
их использования.

По прозеденным работам со
ставлен геологический отчет по 
подсчетам запасов.

Каковы перспективы освое
ния месторождения?

Утверждение государственной

комиссией отчета заинтересует 
проектные организации. Запа
сы месторождения являются до
статочными для открытия 
крупного горнообогатительного 
комбината, который обеспечит 
промышленные предприятия За
падной Сибири высокосортны
ми кварцевыми песками и офор- 
мовочным материалом. Таким 
образом, в перспективе— строи
тельство нового горнорудного 
предприятия, рабочего поселка.

Кладовая нашей области по
полнилась еще одним видом 
ценного сырья.

ПОСЛАНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
МИНИСТРОВ СССР УЧАСТНИКАМ 
К О М И Т Е Т А  18-т и Г О С У Д А Р С Т В  
ПО РАЗОРУЖЕНИЮ В Ж Е Н Е В Е
Председатель Совета Министров 

СССР А. Н. Косыгин направил уча
стникам Комитета 18-ти  государств 
по разоружению в .Женеве послание, 
в котором от имени Советского пра
вительства передал Комитету привет
ствие и пожелания успехов.

В послании говорится, что верное 
ленинским заветам Советское прави
тельство представило на рассмотре
ние Комитета конкретную программу 
всеобщего и полного разоружения, 
которая предусматривает полную ли
квидацию вооруженных сил и воору
жений. К сожалению, за время суще
ствования Комитета 18-ти  государств 
по разоружению ему не удалось до
биться серьезных результатов. Дер
жавы, принадлежащие к военно-по
литическому блоку НАТО, принимаю
щие участие в работе Комитета, не 
дали Комитету возможности продви
нуться вперед.

Глава Советского правительства 
отмечает, что мир в настоящее время 
поставлен перед серьезными испыта
ниями. Агрессия во Вьетнаме —  это 
агрессия против всех стран и наро
дов, которые отстаивают свою свобо
ду, независимость, свое суверенное 
право строить жизнь сообразно соб
ственному желанию, без какого бы то 
ни было вмешательства извне. Идеи 
мира и разоружения несовместимы с 
политикой вооруженного вмешатель
ства в дела других стран и народов.

В послании указывается далее,

Сообщение 

ЦСУ СССР НАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО СССР В 1965 ГОДУ
Центральное статистическое уп

равление при Совете Министров 
СССР обнародовало итоги выполне
ния государственного плана разви
тия народного хозяйства СССР в 
1 9 6 5  году. В сообщении говорится, 
что развитие экономики и повыше
ние материального благосостояния 
советского народа за истекший год
—  завершающий год семилетки —  
характеризуется следующими дан
ными: общественный продукт (про
дукция всех отраслей материально
го производства) составил около 107  
процентов к 1 9 6 4  году, производст
во национального дохода —  1 06  
процентов, основные? производствен
ные фонды в народном хозяйстве на 
конец года —  1 1 0 , продукция всей 
промышленности —  1 0 8 ,6  процен
та, в том числе группа «А » — 1 0 8 ,7 , 
группа «Б » —  1 0 8 ,5  процента, про
дукция сельского хозяйства —  1 0 1 ,  
грузооборот всех видов транспорта
1— 1 1 0 , розничный товарооборот —  
1 1 0 , оборот внешней торговли— 1 0 5 , 
численность рабочих и служащих в 
народном хозяйстве— 1 0 5 , произво
дительность труда в промышленности
—  1 0 5 , ' в строительстве —  1 0 6 , 
прибыль ,по народному хозяйствуют, реальные доходы трудящихся 
на душу населения —  1 07  процен
тов.

Годовой план по общему объему 
производства и по большинству'важ
нейших изделий перевыполнен все
ми союзными республиками и в це
лом по ССС Р. За истекшее семиле
тие промышленная продукция уве
личилась на 84  процента, вместо 
8 0  процентов, предусмотренных се
милетним планом. Всего за семь лет 
произведено продукции сверх зада
ний семилетки на 46  миллиардов 
рублей.

Продукция отдельных отраслей 
промышленности составила по 
сравнению с предыдущим годом: 
электроэнергия и теплоэнергия —  
1 1 1  процентов, топливная промыш
ленность —  1 0 7 , черная и цветная 
металлургия —  1 0 9 , химическая 
промышленность —  1 1 4 , машино
строение и металлообработка— 1 0 9 , 
лесная, деревообрабатывающая и 
(■целлюлозно-бумажная промышлен
ность —  1 0 4 , промышленность 
строительных материалов —  1 0 9 ,  
легкая и пищевая промышленность
—  1 0 8 , производство предметов 
культурно-бытового назначения —  
110.

В сообщении ЦСУ СССР приводят
ся данные о выпуске отдельных щ ь

дов промышленной продукции. Так, 
электроэнергии произведено в 1 9 6 5  
году 5 0 7  миллиардов киловатт-ча
сов, добыто нефти 2 4 3  миллиона 
тонн, газа —  1 2 9  миллиардов ку
бических метров, угля —  5 7 8  мил
лионов тонн, выплавлено чугуна
6 6 .2  миллиона тонн, стали —  91  
миллион тонн, выдано проката
7 0 ,9  миллиона тонн, железной ру
ды —  1 53  миллиона тонн, мине
ральных удобрений —  3 1 ,3  миллио
на тонн, серной кислоты —  8 .5 1 8  
тысяч тонн, синтетических смол и 
пластических масс —  82 1  тысяча 
тонн, турбин —  1 4 ,6  миллиона ки
ловатт, генераторов к турбинам —
1 4 .4  миллиона киловатт, металло
режущих станков —  1 85  тысяч 
штук,, кузнечно-прессовых машин—
3 4 .4  тысячи штук, химического обо
рудования— на 3 8 4  миллиона руб
лей, ткацких станков— 2 4 ,3  тысячи 
штук, тепловозов магистральных —
1 .4 8 5  секций, электровозов маги

стральных —  6 4 1  штука, автомоби
лей —  6 1 6  тысяч штук, тракторов 
—  3 5 5  тысяч штук, сельскохозяй
ственных машин —  на 1 .4 3 1  мил
лион рублей, комбайнов зерноубо
рочных —  8 5 ,8  тысячи штук, свек
лоуборочных —  1 7 ,5  тысячи штук, 
экскаваторов —  2 1 ,6  тысячи штук, 
вывозка деловой древесины (без ле
созаготовок колхозами) —  2 5 8  мил
лионов кубических метров, вырабо
тано бумаги 3 ,4  миллиона тонн, 
цемента —  7 2 ,4  миллиона тонн, 
сборного железобетона —  56 милли
онов кубических метров,

Б 1 9 6 5  году, как указывается в 
сообщении ЦСУ СССР, было изготов
лено тканей: хлопчатобумажных —  
5 .5 0 4  миллиона квадратных метров, 
шерстяных ■—  4 6 6  миллионов квад
ратных метров, льняных —  5 4 7  мил
лионов квадратных метров, шелковых 
тканей —  7 9 6  миллионов квадрат
ных метров, швейных изделий —  на
9 ,3  миллиарда рублей, обуви кожа
ной —  4 8 6  миллионов пар, произве
дено мяса 9 ,6  миллиона тонн, 
добыто рыбы и морепродуктов 5 ,7  
миллиона тонн, выработано масла жи
вотного 1 .1 8 4  тысячи тонн, цель
номолочной продукции в пересчете на 
молоко —  1 1 ,7  миллиона тонн, саха
ра-песка —  11 миллионов тонн, кон
сервов —  7 миллиардов банок, вы
пущено часов 3 0 ,6  миллиона 
штук, радиоприемников и радиол
5 .2  миллиона штук, телевизоров
3 ,7  миллиона штук, холодильников
1 .6 7 5  тысяч штук, стиральных ма
шин —  3 ,4  миллиона штук, мебели 
== на 1.8 миллиарда

В течение года сконструировано и' 
изготовлено около трех тысяч новых 
образцов машин, механизмов, аппа
ратов и другого оборудования и свЫ- 
ше 1 .1 0 0  различных новых типов 
приборов для контроля и автоматиза
ции производства. Промышленные 
предприятия освоили производство 
около 9 0 0  новых видов продукции, 
в том числе мощные агрегаты и ком
плексы машин для энергетики и 
угольных шахт, высокопроизводи
тельные станки и автоматические 
линии, машины для сельского хозяй
ства, автомобили большой грузо
подъемности. Было снято с производ
ства около 4 0 0  наименований машин, 
оборудования и приборов устаревших 
конструкций.

В народное хозяйство в истекшем 
году внедрено около двух миллионов 
8 0 0  тысяч изобретений и рационали
заторских предложений, направлен
ных на техническое совершенствова
ние и улучшение производства.

Выполнен годовой план повышения 
производительности труда и сниже
ния себестоимости промышленной 
продукции, выросли прибыли. Сверх
плановая экономия от снижения се
бестоимости составила около 2 5 0  
миллионов рублей.

В работе промышленности наряду 
с достижениями имеется ряд недо
статков, отмечается в сообщении ЦСУ 
СССР. Многие предприятия не выпол
нили заданий по выпуску продукции, 
росту производительности труда, сни
жению себестоимости и накоплениям. 
За прошедший год несколько снизил
ся выпуск продукции на рубль ос
новных производственных фондов.

Далее ЦСУ СССР указывает, что 
на основе решений мартовского 
(1 9 6 5  г.) Пленума ЦК КПСС осуще
ствлялись крупные меры по подъему 
сельского хозяйства и дальнейшему 
укреплению экономики колхозов и 
совхозов. По предварительным дан
ным, объем продукции сельского хо
зяйства в 1 9 6 5  году был несколько 
больше самого высокого уровня про
изводства, достигнутого в предыду
щем году. При этом значительно уве
личилась продукция животноводства, 
а продукция земледелия была ниже, 
чем в 1 9 6 4  году.

В истекшем году были повышены 
цены на ряд сельскохозяйственных 
продуктов, закупаемых государством 
в колхозах и поступающих от совхо
зов. Валовой доход колхозов увели
чился по сравнению с предыдущим 
годом на 16 процентов. В таких же 
размерах выросла оплата труда кол
хозников. Выдача зерна в оплату 
т р ш  увеличилась на 1 процентов*

Возросло число совхозов, закончив
ших год с прибылью; однако еще не 
все хозяйства добились рентабельного 
ведения производства.

В земледелии засуха в восточных 
районах страны привела к снижению 
валового сбора зерна, который соста
вил в 1 9 6 5  году 1 2 0 ,5  миллиона 
тонн. Объем закупок зерна был мень
ше, чем намечалось планом. В ре
зультате принятых мер потребности 
страны в хлебопродуктах обеспечи
ваются полностью.

Большие успехи достигнуты в 
хлопководстве. Страна получила 5 ,7  
миллиона тонн хлопка-сырца, т. е. 
больше, чем когда-либо раньше. Соб
ран хороший урожай сахарной свек
лы, подсолнечника, льна, картофеля 
и овощей.

Улучшилось положение в животно
водстве. Поголовье продуктивного 
скота в стране на конец 1 9 6 5  года 
составило по всем категориям хо
зяйств: крупный рогатый скот .—
9 3 ,4  миллиона голов, свиньи —  5 9 ,5  
миллиона голов, овцы и козы —
1 2 5 ,3  миллиона голов. На основе по
вышения продуктивности и роста 
поголовья скота увеличилось произ
водство продуктов животноводства во 
всех категориях хозяйств: мясо— 9 ,6  
миллиона тонн, молоко— 7 2 ,4  милли
она тонн, яйца —  29  миллиардов 
штук, шерсть —  3 5 6  тысяч тонн. 
План государственных закупок жи
вотноводства был выполнен досроч
но.

Продолжалось дальнейшее укреп
ление материально-технической ба
зы сельскохозяйственного производ
ства. В истекшем году осуществлена 
большая программа капитального 
строительства в сельском хозяйстве; 
капитальные вложения государства и 
колхозов составили более 11 милли
ардов рублей. Сельское хозяйство за 
год получило: 2 4 0  тысяч тракторов 
в физических единицах, или 4 8 3  ты
сячи в 15-сильном исчислении, свы
ше 7 7  тысяч грузовых автомобилей, 
77 тысяч зерноуборочных комбай
нов, 22  тысячи силосоуборочных, 
17 тысяч свеклоуборочных, 6 тысяч 
картофелеуборочных комбайнов и 
много другой техники. Поставка ми
неральных удобрений возросла на 
23  процента.

В следующем разделе говорится, 
что транспорт страны получил даль
нейшее развитие и обеспечивал по
требности народного хозяйства в пе
ревозках. Б частности, грузооборот 
железнодорожного транспорта в ми
нувшем году составил 1 .9 4 8  мил
лиардов тонна-километров, перевоз
ки грузов железнодорожным тран- 
ШРГОЦ эг 2 ,401 миллион ТОНН, Гру

зооборот всех видов транспорта уве
личился за семилетие на 72  процен
та против 5 6 — 5 9  процентов по се
милетнему плану. Протяженность же
лезных дорог, переведенных на элек
тровозную и тепловозную тягу, за 
год увеличилась на 8 тысяч километ
ров и составила около 8 0  тысяч ки
лометров.

В истекшем году введены в дейст
вие новые производственные мощно
сти во всех отраслях народного хо
зяйства. Вступило в строй около 5 0 0  
крупных промышленных предприя
тий, а также большое количество но
вых цехов и производств на реконст
руируемых и расширяемых пред
приятиях. В 1 9 6 5  году все капиталь
ные вложения в народное хозяйство 
составили свыше 4 8  миллиардов 
рублей.

Среднегодовая численность рабо
чих и служащих в народном хозяй
стве составила 7 6 ,9  миллиона и уве
личилась за год на 3 миллиона 6 0 0  
тысяч человек. В 1 9 6 5  году, как и 
в предыдущие годы, безработицы в 
стране не было.

В конце 1 9 6 4  года и в 1 9 6 5  году 
было проведено повышение заработ
ной платы 2 0  миллионам работников 
отраслей народного хозяйства, непо
средственно обслуживающих населе
ние. Минимум заработной платы ра
бочих и служащих повышен во всех 
отраслях народного хозяйства, где та
кое повышение не было проведено 
ранее. С начала истекшего года уста
новлено государственное пенсионное 
обеспечение колхозников. Все выпла
ты и льготы, получаемые населением 
из общественных фондов потребле
ния, составили 4 1 ,5  миллиарда руб
лей, или на 13 процентов больше, 
чем в 1 9 6 4  году. Среднемесячная 
денежная заработная плата рабочих 
п служащих в народном хозяйстве 
увеличилась с 90 рублей в 1 9 6 4  го
ду до 95  рублей в 1 9 6 5  году, или 
на 5 ,8  процента. С добавлением вы
плат и льгот, получаемых из обще

ственных фондов, средняя зарплата 
увеличилась, соответственно, со 121  
рубля до 1 2 8  рублей в месяц. Вкла
ды населения в сберегательные кас
сы достигли к концу года 1 8 ,7  мил
лиарда рублей и выросли за год на 
19 процентов.

Объем розничного товарооборота 
государственной и кооперативной 
торговли увеличился с 9 5 ,3  миллиар
да рублей в 1 9 6 4  году до 1 0 3 ,5  мил
лиарда рублей в 1 9 6 5  году. В истек
шем году было проведено снижение 
государственных розничных цен на 
шерстяные, шелковые, льняные тка
ни, одежду и белье из этих тканей и 
некоторые другие товары народного 
потребления; экономия населения от 
этого снижения цен составила в рас
чете на год более 1 ,2  миллиарда руб
лей.

Дальнейшие успехи достигнуты в 
области народного образования, науки 
и культуры. В истекшем году свыше 
71 миллиона человек охвачены раз
личными видами обучения. В 1 9 6 5  
году народное хозяйство получило 
один миллион специалистов, из них 
с высшим образованием— 4 0 0  тысяч 
и со средним специальным образова
нием —  6 0 0  тысяч. В городах и 
сельских местностях за счет государ
ственных средств, а также средств 
рабочих и служащих и с по
мощью государственного кредита 
введены в эксплуатацию жилые 
дома общей площадью около 78  мил
лионов квадратных метров, или поч
ти на 3 миллиона квадратных метров 
больше, чем в 1 9 6 4  году. Кроме того, 
в колхозах построено более 3 5 0  ты
сяч жилых домов. Только за один ми
нувший год переселилось в новые 
квартиры и дома, а также улучшили 
жилищные условия в ранее построен
ных домах более 1 0  миллионов че
ловек.

Население СССР составило на пер
вое января 1 9 6 6  года около 2 3 2  мил
лионов человек.

(ТАСС).

что на первом плане работы Комитета
18-ти государств сейчас находится 
задача осуществления комплекса 
мер, связанных с ядерным разоруже
нием. Советское правительство на
стаивает на необходимости безотлага
тельного заключения договора о не
распространении ядерного оружия. 
Между тем, планы такого распрост
ранения существуют, хотя они при
крыты фразами о миролюбии. Эти 
планы предусматривают допуск к 
ядерным бомбам милитаристов и ре
ваншистов ФРГ, которая открыто ста
вит главной целью своей политики' 
ревизию существующих европейских 
границ и захват чужих территорий. 
Внесенный в Комитет Советским Сою
зом проект договора о нераспростра
нении ядерного оружия пронизан од
ним стремлением: закрыть все пути 
для дальнейшего распространения 
ядерного оружия.

Советское правительство полностью 
поддерживает предложения Польской 
Народной Республики о создании 
безъядерной зоны в Центральной Ев
ропе и о замораживании ядерных во
оружений в этом районе, так же, как 
и предложения о создании безъядер
ных зон в других районах земного 
шара. Советское правительство заяв
ляет о своей готовности незамедли
тельно договориться о запрещении 
также и подземных испытаний ядер
ного оружия на основе использова
ния национальных средств обнару
жения для контроля за таким запре
щением.

Пора поставить вне закона и при
менение ядерного оружия. Советский 
Союз готов теперь же принять на 
себя обязательство не применять 
ядерное оружие первым при условии, 
если то же самое сделают другие 
ядерные державы. Для того, чтобы 
на деле покончить с опасностью ядер- 
ной войны, с гонкой ядерных воору
жений, Советское правительство 
предлагает ядерным державам рас
смотреть вопрос о незамедлительном 
осуществлении программы, относя
щейся к ядерному разоружению. Такое 
разоружение должно предусматривать 
уничтожение под соответствующим 
международным контролем всех запа
сов ядерного оружия, накопленного 
государствами, запрещение его про
изводства, полное уничтожение всех 
средств доставки ядерного оружия и 
запрещение их производства, ликви
дацию военных баз на чужих терри
ториях.

В заключение в послании говорит
ся, что советским представителям 
в Комитете по разоружению поруче
но твердо отстаивать и терпеливо 
разъяснять позиции Советского Сою
за. В то же время они будут готовы 
без предвзятости изучить и учесть 
предложения любой другой делега
ции, если эти предложения действи
тельно направлены к тому, чтобы 
продвинуть вперед дело разоруже
ния. Общими усилиями народы могут 
и должны добиться прекращения аг
рессии, ослабления международной 
напряженности, решения вопросов 
разоружения.

(ТАСС).

Беседа А. Н. Косыгина? 

* П рем ьер-М инистром  
А ф г а н и с т а н а

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДЕЛЕГАЦИЙ КПСС ИЗ ИТАЛИИ
2 февраля в Москву возвратилась 

делегация КПСС во главе с членом 
Президиума, секретарем ПК КПСС 
М. А. Сусловым, участвовавшая в ра
боте XI съезда Итальянской комму
нистической партии, 

й  составе делегаций были секре

тарь ЦК КПСС Б. Н. Пономарев, член 
ЦК КПСС, первый секретарь Крым
ского обкома КП Украины И. К. Лу- 
так, секретарь Московского городско
го комитета КПСС А, П. Шапошни
кова.

(ТАСС). _

В Кремле 2 февраля состоялась 
встреча Премьер-Министра Афгани
стана Мухаммеда Хашима Мейвандва- 
ля с Председателем Совета Минист
ров СССР А. Н. Косыгиным.

Во время встречи имел место об
мен мнениями по вопросам дальней
шего развития дружественных со
ветско-афганских отношений и меж
дународного положения, представляю
щим взаимный интерес.

С советской стороны во встрече 
участвовали первый заместитель 
Председателя Совета Министров СССР 
К. Т. Мазуров, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко и другие,

С афганской стороны во встрече 
приняли участие министр иностран
ных дел Нур Ахмед Этемади, ми
нистр планирования д-р Абдул Хаким 
Зиаи и другие.

Беседа прошла в обстановке взаи
мопонимания и дружбы,

(ТАСС),’
< '
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ; : 4  ф ев р а л я  1 9 6 6  года

ЭКОНОМИКА. ПОИСК. РЕЗЕРВЫ

г  л  л  о  ч  к  л  

и  э к о н о м и я

КАЖДОЙ БУРОВОЙ-КОМПЛЕКСНУЮ МЕХАНИЗАЦИЮ

Газовые фонтаны на Северо-Ва- 
сюганской и Мыльджинской площа
дях для нас имели большое значение. 
Было радостно, что труд геологов 
увенчался успехом —  страна полу
чила богатейшие месторождения го
лубого топлива, столь необходимого 
для предприятий Западной Сибири. 
Чтобы сократить время между полу 
чением первых фонтанов и окончани
ем подсчетов на месторождениях, 
маленькая Гымская нефтеразведка 
была преобразована в Васюганскую 
нефтеразведочную экспедицию. Го

довой объем бурения сразу же уве
личился с 9 .8 0 0  до 2 4 .0 0 0  метров.

Вполне понятно, что новое пред
приятие оказалось в трудных усло
виях. Увеличение плановых заданий 
не было сразу подкреплено матери
ально-техническим снабжением, кад
рами, введением в строй новых куль
турно-бытовых, производственных 
объектов, жилья. Иными словами, нам 
пришлось наращивать объемы буре
ния и одновременно создавать про
изводственную базу для дальнейшего 
поиска.

Предстояло в один год сделать рез
кий скачок. Нашими союзниками в 
этом стали новая техника, переда
вая технология, инженерная сме
лость. Никто, разумеется, не удивит
ся, когда я скажу, что у нас был 
составлен план внедрения новой тех
ники и передовой технологии. Та
кие планы есть везде, на каждом 
предприятии. Вторая сторона —  как 
они выполняются.

Коллектив экспедиции понимал, 
что без внедрения нового мы не смо
жем идти вперед. Из всех заплани
рованных мероприятий у нас не вы
полнено всего два. Почему? Об этом 
поговорим чуть гос.же. То, что внед
рили, дало экономический эффект, 
превышающий 3 0 0  тысяч рублей.

Нужно остановиться подробне® на 
некоторых мероприятиях. Все сква
жины были пробурены под кондуктор 
долотом №  j2  и пол эксплуатацион
ную колонну долотом Л1? 8 вместо 
ранее применяемых долот Л? 14 и 
Л1» 10 По самым скромным подсче
там, это дало более 25 0  тысяч руб
лей эко но mi и. Впервые в прошлом 
году на буровых появились механиз
мы ПКР-У7, которые в сочетании р 
ключами АКБ-8 М наполовину облег
чили самые трудоемкие спуско-подъ
емные операции, сократили затраты 
времени на 8 — 10  процентов.

Внедрены на буровых пусковые 
задвижки дистанционного управле
ния для включения грязевого насоса 
J’ B-4. Теперь бурильщик, не отходя 
от пульта лебедки, может управлять 
насосом. По душе дизелистам при
шлись стартерные выпрямители 
ВАСТ 2 0 -8 0 0 , которые заменили до
рогостоящие и неудобные аккумуля
торы для запуска двигателей.

Много помогали наши рационали
заторы. Дизелист Виктор Привалов 
разработал г внедрил очень простой 
и дешевый метод запуска двигателей 
и поддержания нужной температуры 
в скважине зимой во время остано
вок бурения, Планом же были преду
смотрены дорогие и сложные в изго
товлении водоподогреватели для за
пуска двигателя В 2 -3 0 0 .

Б О М Б Ы -
Р А З В Е Д Ч И К И

Н а у ч н а я  э к с п е д и ц и я  н а п о м и н а 
л а ... в о е н н у ю  о п е р а ц и ю . С ам ол ет ы  
д е л а л и  з а х о д  за з а х о д о м , и на в ем • 
л ю  с ы п а л и с ь  а в и а б о м б ы . Ц е л ь  б ы 
л а  я с н о  о ч е р ч е н а  б ел ы м  к рест ом , в 
ц ен т р е к о т о р о го  д ы м и л а с ь  ш а ш к а .

З е м л я  с о д р о г а л а с ь  от в я р ы в  ов  
И м е н н о  ы и  к о л е б а н и я  з е м н о й  п о 
в ер х н о с т и  и и н т ер есо в а л и  у ч е н ы х .  
П р и б о р ы , д о с т а в л е н н ы е  в  оа я л и ч -  
н ы е  р а й о н ы  на верт олет ах, в к л ю 
ч а л и с ь  п о  р а д и о  и ф и к с и р о в а л и  
к а ж д о е  к о л е б а н и е  на  м агнит н ую  
п л е н к у . Эти з а п и си  б ы л и  н е о б х о 
д и м ы  сп ец и а л и ст а м  д л я  т ого, чт обы  
су д и т ь  о  том. как  у ст р о ен а  в  д а н 
н о м  р а й о н е  я ем н а я  к о р а .

Т а к  б ы л  и спы т ан н о в ы й  метод 
сс й с ч и ч е с к и х  и с с л е д о в а н и й  я ем н ои  

п о в ер х н о ст и , р а з р а б о т а н н ы й  в С и 

б и р с к о м  от д ел ен и и  А к а д е м и и  на

у к  С С С Р .  С и б и р с к и е  у ч е н ы е  с о з д а 

л и  к о м п л ек с  т ел е у п р а в л я ем о й  а п п а 

р а т уры . п о л у ч и в ш и й  н а з в а н и е  

« Т а й г а » .  П р и б о р ы  эт ого  к о м п л ек 

са , р е ги ст р и р у я  к о л е б а н и я  п о ч в ы ,  
в ы я в а н н ы е  в з р ы в а м и , п о з в о л я ю т  в  
н е с к о л ь к о  р о я  п о в ы си т ь  п р о и з в о 

ди т ел ьн ост ь р е г и о н а л ь н ы х  и с с л е д о 

в а н и й  в  т р ц д н о д о ст у п н ы х  р а й о н а х  

С и б и р и  и А а л ь н е г о  В ост ока.

Н о в ы й  м ет од и с с л е д о в а н и й  ус
пешно реш ает  м н о г о  п р о б л е м . С а 

м олет ы  и  верт олет ы  могут  дост а 

вит ь г е о л о г а  в л ю б у ю  точку. О т по- 
дает н е о б х о д и  мость б у р е н и я  в з р ы в -  

ныт ск в а ж и н  к о т о р ы е  о б ы ч н о  и с 

п о л ь з у ю т с я  в с е й с м и ч е с к и х  и с с л е 

д о в а н и я х .

Е. КОМАРСКИХ, 
(корр. ТАСС). 

Новосибирск,

Буровики хорошо знают, сколько 
времени уходит на установку желоб- 
ной системы очистки глинистого ра
створа. По инициативе начальника 
вышкомонтажного цеха А. В. Коше
лева на скважине Р -8 Мыльджинской 
площади' смонтирована желобная си
стема на земле. Скважина была прой
дена бригадой Л. Д. Садовика с вы
сокой скоростью и без всяких ос
ложнений. Значит, есть возможность 
бурить скважины с такой системой 
очистки и не монтировать металличе
ские желоба вертикально.

Вкус к новой технике появился у 
многих рабочих и целых коллекти
вов. Не случайно, передовые брига
ды по проходке являются лучшими и 
по внедрению новой техники.

Ни в коем случае не следует ме
ня понимать так, что не было у нас 
срывов и досадных недоразумений. 
Неоперативно, не всегда серьезно 
подходят к решению вопросов важ
нейшего направления технической 
политики работники механической 
службы, возглавляемые М. И. Слез
кой и В. И Иоппой. По их вине не 
используются механизмы МСП-2, за
везенные и смонтированные на буро
вых Р-6 Средне-Васюганской пло
щади и Р -51 Усть-Пуглалымской 
площади. А ведь затрачены немалые 
средства. У наших соседей, в Запад
ной нефтеразведке, буровые брига
ды не нахвалятся механизмами. На
ших же буровых мастеров А. М. Оку- 
нева, В. Г. Колчина, работников 
службы главного механика отстава
ние с внедрением этих механизмов 
нисколько не волнует.

Теперь нужно объяснить, почему 
не были выполнены два плановых 
мероприятия, утвержденные Новоси
бирским территориальным геологи
ческим управлением. Первое —  ос
воение перевозок крупногабаритных 
и тяжеловесных грузов вертолетами 
МИ-6. В сложившихся условиях мы 
не могли экономично использовать 
мощный, но дорогой вертолет МИ-6. 
Все грузы перевезены вертолетами 
МИ-4. Экспедиция сэкономила 72  
тысячи рублей. Нас упрекают за 
срыв плана, но что важнее: вовремя 
поставленная галочка или сбережен
ные народные деньги? Мне кажется, 
выбирать здесь не приходится.

Такое же положение и с испыта
нием скважин пластоиспытателем. 
Сам по себе это очень хороший ме
тод. Только применять его нужно 
разумно, в подходящих условиях. 
Нам же предписано внедрять его по
всеместно. Зачем, спрашивается, на
блюдательные скважины испыты
вать пластоиспытателем? Ради га
лочки? Дорого она нам обойдется. 
Сентябрьский Пленум ЦК КПСС обя
зывает руководствоваться при приоб
ретении и использований новой тех
ники одним критерием —  ее эффек
тивностью. Экономично, выгодно ли 
внедрение того или иного мероприя
тия —  вот о чем должно заботиться 
геологическое управление при ут
верждении планов.

Мы пока не имеем плана по новой 
технике на 1 9 66  гол. В последнее 
время наметился куре, который тре
вожит все нефтеразведочные орга
низации Томской области. Геологиче
ское управление борется за количест
во новой техники, не анализируя ка
чество ее использования. В 1965  
году на вооружение буровиков посту
пили А-образные вышки В АС-42, 
которые, на таежных, заболоченных 
просторах не могут конкурировать с 
применяющимися сейчас башенными 
вышками. В других областях они, 
возможно, экономичнее. Значит, за
имствовать нельзя слепо. Вот Посту
пил к нам станок новой конструкции 
БУ-125БД. Он в 1 ,5  раза дороже, 
чем использующиеся сейчас станки, 
более громоздкий. Его использование

приведет к удорожанию метра про
ходки, затормозит темпы буровых 
работ.

Таких примеров можно привести 
немало. Вместо тракторов в 1 9 6 5  го
ду экспедиция получила семь АТС 
среднего типа. Тягач почти в восемь 
раз дороже нужного нам трактора 
Т -1 0 0 , производительность же его 
ниже. Он тяжел, не везде может 
пройти и не на всех работах может 
использоваться. Выходит, внедрение 
новой техники принесет не прибыль, 
а сплошные убытки. Мы понимаем, 
не все зависит от управления. Необ
ходимо более настойчиво поднимать 
эти проблемы перед Министерством 
геологии РСФСР.

Тревожит нефтеразведчиков и са
мо направление работ по внедрению 
новой техники. Оно идет по пути 
совершенствования технологии буре
ния и механизации связанных с бу
рением операций. Спору нет, это ос
новной участок производственного 
цикла. Основной, но не единствен
ный. Бурению предшествует большой 
объем вспомогательных работ: по
грузка, перевозка, разгрузка тяже
лого оборудования, труб (общий тон
наж грузов в 1 9 65  году составил 
около 2 0  тысяч тонн). Если на цент
ральном складе есть кран К П -25, то 
на участках, на буровых все делает
ся вручную.

Представьте, опустился вертолет с 
бочками горючего, другими грузами. 
Его простой обходится очень дорого. 
Поэтому бросаются все работы, и бу; 
ровики идут на разгрузку. С одной 
стороны— мощная современная тех
ника: вертолет, вездеход ГАЗ-47. С 
другой —  рабочий с ломом или ва
гой в руках. А подготовительные 
земляные паботы, монтаж вышек, де
монтаж? Все делается вручную. Ло
пата —  единственное орудие земля
ных работ. Поэтому не удивительно, 
что в строи гельно-монтажном. таке
лажном, хозяйственных цехах самая 
большая текучесть кадров. Где же 
выход?

Прежде, чем ответить на вопрос, 
зададим erne один: кто в геологиче

ском управлении занимается пробле
мами комплексной механизации всех 
работ на буровых? Никто. У глав
ного инженера свои заботы, у глав
ного механика —  свои. Нет целена
правленности, перспективного плана 
комплексной механизации. Возник
нет одна проблема, все «набросятся» 
на нее, потом —  на следующую. 
Технический прогресс проталкивает
ся... методом аврала. Нам кажется, 
что в геологическом управлении 
должна быть создана творческая 
комплексная группа из инженеров 
различного профиля, которая вместе 
с работниками разведок и экспеди
ций изучит вопросы- __ механизации. 
Будет составлен общий план работ: 
у общественных конструкторских 
бюро, советов рационализаторов по
явится целенаправленность в дея
тельности. Общими усилиями, в этом 
можно не сомневаться, будут разра
ботаны приспособления и Ьснастка 
для имеющихся уже механизмов, что
бы они могли выполнять гораздо бо
лее широкий круг работ, заменить 
человека на всех тяжелых операци
ях.

Ждать, пока в централизованном 
порядке сконструируют и изготовят 
необходимое для нас оборудование 
нельзя. Среди нефтеразведчиков не
мало высокообразованных техниче
ских специалистов, которым по пле^ 
чу конструирование приспособлений 
и оснастки. Изготовить их можно на 
промышленных предприятиях Том
ска.

У созданной творческой группы 
второй главной обязанностью будет 
техническая информация нефтераз- 
ведчнков и распространение передо
вого опыта. До сих пор в управлении 
нет бюро технической информации. 
Вся литература, все данные стекают
ся к инженеру по бризу. Кое-что он 
направляет по экспедициям и развед
кам. Это «кое-что» посылается бес
системно, отрывочно, время от вре
мени. Такая техническая информа
ция нас не устраивает. Коллективы, 
оторванные от крупных центров, не 
имеющие постоянных контактов меж
ду собой, вынуждены вариться в соб
ственном соку.

Эти вопросы важны не только 
для васюганских нефтеразведчиков. 
Время становления, когда можно бы
ло не обращать внимания на техниче
ское обеспечение производства, про
шло. Сейчас энтузиазм разведчиков 
недр должен подкрепляться техниче
ской оснащенностью, первоклассны
ми механизмами. Мероприятия ради 
галочки, внедрение ради внедрения 
только метают и без того нелегкой 

работе поисковиков. Страна ждет 
от нас новых месторождений нефти, 
открытых в кратчайшие сроки и с 
наименьшими затратами.

И. ВЫСОЦКИЙ,
главный инженер Васюганской
нефтеразведочной экспедиции.

Группа народного контроля цеха № 6 Томского завода режущих, 
инструментов строго следит за качеством выпускаемой продукции.

НА СНИМКЕ (слева направо): контролеры А. Д. Ноздрихин, Ю. А. 
Васенин, И. В. Понов за проверкой качества очередной партии сверл.

Фото В. Ефименко.

Награды металлургам
За досрочное выполнение се

милетнего плана по добыче и 
обогащению марганцевых руд, 
широкое внедрение передовой 
технологии Президиум Верхов
ного Совета СССР наградил 
трест «Чиатурмарганец» Мини
стерства черной маталлургии 
СССР орденом ЛЕНИНА.

Ордена Ленина удостоены 
также Макеевский металлурги
ческий завод им. Кирова, Ниж
нетагильский металлургиче
ский комбинат им. В. И. Ле
нина и Днепровский металлурги
ческий завод им. Дзержинского. 
Они награждены за успешное 
выполнение заданий семилетне
го плана, внедрение новой тех
ники и передовой технологии.

За достигнутые успехи в уве
личении выпуска металла и 
освоение новых видов продук
ции орденом Трудового Красно
го Знамени награждены Бело- 
рецкнй металлургический ком
бинат и Челябинский металлур
гический завод. (ТАСС).

И С Т О К И  высокой
ПРОДУКТИВНОСТИ

Животноводство нашей артели раз
вивается в трудных условиях. Глав
ная беда —  недостаток пастбищ. На 
7 8 0  условных животных мы имеем 
всего 371 гектар выпасов. Причем, 
пастбища малопродуктивны, распо
ложены на заболоченных местах. 
Естественно, что имеющиеся пастби
ща мы в первую очередь выделяем 
для дойного стада, а нагульным гур
там ничего не остается. Как в таком 
случае организовывать откорм ско
та. добиваться высоких привесов? 
После долгих расчетов мы останови
лись на методе интенсивного откпр- 

, молодняка крупного скота. Это 
единственный выход из создавшего
ся положения. Более того, посколь
ку хороших пастбищ нет, откормом 
мы занимаемся в основном зимой. 
Первую партию откормочников —  
39  телят —  мы сняли с откорма в 
мае прошлого года. Все животные 
зачтены высшей упитанностью. Пер
вый опыт показал, что мы избрали 
правильный п у т ь , и поэтому опыт 
продолжили. Оставшихся тридцать 
телят решили продержать до осени. 
Но, поскольку выпаса у нас бедные, 
телята плохо прибавляли в весе, а в 
первый месяц пастьбы лаже снизи
ли привесы. Упитанность они нагу
ляли только к концу лета.

В начале сентября скотники сфор
мировали гурт из 80  животных. 
Средний вес каждого бычка состав
лял 2 4 0 — 2 5 0  килограммов. За два 
месяца интенсивного откорма каж
дый из них прибавил на 5 0 — 60  ки
лограммов. В то время рацион каж
дого откормочника состоял из 2 ки
лограммов концентратов и 10 кило
граммов сахарной свеклы вместе с 
ботвой. Использовали и пожнивные 
остатки. А за полмесяца до сдачи 
бычков на мясокомбинат к рациону 
прибавили по два килограмма кле
верного сена.

В ноябре скотники •<- В. И. 
Фролов и В. И. Торбеев • из груп
пы доращивания сформировали но
вый гурт из 78  телят. Теперь раци
он их изменился. Каждый бычок в 
лень получал по три килограмма 
сена, два килограмма концентратов. 
15 килограммов силоса, соль, мел. 
Среднесуточный привес каждого

ОБЛАСТНАЯ О  И ЗИМОЙ ИНТЕНСИВНЫЙ ОТ
КОРМ. ©  ВЫСОКИЕ ПРИВЕСЫ ТЕ- 

Ш К О Л  А лят. ©  ПРОБЛЕМА, ОТ РЕШЕНИЯ
Г Т  IT  D  17 Л  П П П Г П  КОТОРОЙ ЗАВИСИТ ДАЛЬНЕЙШИЙПЕРЕДОВОГО ж и в о т н о в о д с т в а . ©  п о л у - 

о  п ы т  А ГОДОВОЙ ПЛАН —  ЗА ДВА МЕСЯЦА.

1.560 телят вырастила Софья 
Августовна Крайеман для колхоз
ного стада за тринадцать лет ра
боты. За прошлый год от каждого 
теленка она добилась по 900 грам
мов среднесуточного привеса.

За трудовые заслуги правление 
артели не раз вручало Софье Ав
густовне почетные грамоты, подар
ки.

С. А. Крайеман — заботливая 
мать. Своим детям она привила лю
бовь к сельскохозяйственному тру
ду. Есть в семье Крайеман ком
байнер, тракторист, шофер, скот
ник. Пятый сын Софьи Августовны 
служит в армии, младшая дочь 
учится в школе.

Все Крайсманы — уважаемые 
люди в колхозе. А для Софьи Авгу- 
стовны — это высшая награда.

На снимке: С. А. Крайеман.
Фото Ф. Хитриневича.

бычка в ноябре составил 8 6 0  грам
мов и в декабре —  1 .1 3 0  граммов. 
Значит, и зимний откорм может да
вать отличный эффект. Несмотря на 
недостаток кормов, мы и сейчас ис
пользуем этот метод откорма. С но
вого гола группа откормочников по
полнилась до 83 бычков (1 5  бычков, 
достигших сдаточного веса, отправи
ли на мясокомбинат, а 20  бычков 
взамен их перевели на откорм из 
группы доращивания). Эта группа 
постоянно пополняется.

Откормочники содержатся в ста
ром коровнике, без привязи. Днем в 
хорошую погоду выгоняем молодняк 
в выгульные дворики. Там он гуля
ет почти весь день. А когда на ули
це мороз, прогулки кратковремен
ны —  только в те часы, когда уби
рают помешение.

Мы не раз задавали себе вопрос: 
выгоден ли ; хозяйству интенсив
ный откорм зимой? Расчеты говорят 
в пользу этого метода. В самом деле, 
ведь только за счет интенсивного от
корма колхоз выполнил план-заказ 
государства по продаже мяса в 1 9 65  
голу на 1 0 9 ,6  процента. Из общего 
плана реализации мяса —  1 .0 0 0  
центнеров —  за счет молодняка 
крупного рогатого скота, откормлен
ного этим методом, продано 8 18  
центнеров. Всего мы отправили го
сударству 2 4 7  телят, а 1 7 8  из них 
были приняты высшей упитанностью.

Окончательных расчетов по себе
стоимости производимого мяса, рен
табельности откормочных гуртов 
erne нет. Но и предварительные под
счеты говорят в пользу интенсивно
го откорма. В прежние годы, когда 
мы сдавали молодняк только осенью, 
после летнего нагула, нам не удава
лось доводить до высшей упитанно
сти более 10 процентов общего ко
личества продаваемого молодняка. 
Теперь же эта цифра изменилась до 
7 2  процентов. Рост за гол —  значи
тельный. Только за счет этого мы 
дополнительно получили 1 0 .5 0 0  руб
лей. А это значит, что за один и тот 
же период мы теперь имеем возмож
ность откормить значительно боль
ше телят, чем делали раньше.

Хочется немного остановиться на 
нерешенных вопросах. Хозяйству 
предстоит провести большую работу 
по расширению пастбищ.

Я уже отмечал, что интенсивный 
откорм нам приходится вести только 
зимой. Летом же молодняк находит
ся на отгонных малопродуктивных 
выпасах, отдаленных от колхоза за 
100  —  130  километров. Организовать

дополнительную подкормку телят 
там невозможно. По существу летние 
месяцы нам не лают существенного 
привеса скота. И очень обидно — ■ 
ведь летние корма самые дешевые. 
Собственно говоря, и продуктивность 
дойного стада по этой же причине 
летом низка. За июнь, июль и ав
густ доярки надаивают от коровы 
почти столько же, сколько за март, 
апрель, май. Из-за недостатка паст
бищ мы не имеем возможности уве
личивать и поголовье общественного 
скота. Поэтому расширение выпасов 
для хозяйства —  задача номер один 
на первый год пятилетки.

Вот наши возможности. В артель
ном землепользовании есть массивы, 
которые можно освоить. Например, 
рядом с фермой находится заболо
ченное мелколесье площадью в 4 00  
гектаров. Этот участок прилегает к 
таежной речке. Место очень выгод
ное для пастбища. Но осушить бо
лото, удалить деревья —  нам не под 
силу. Без помощи лугомелиоратив
ной станции нам не обойтись. Есть 
У нас и другие участки, которые 
после соответствующей обработки 
можно использовать как пастбища.

Упрочение кормовой базы, внед
рение новейших методов ухода за 
скотом —  вот где таятся истоки вы
сокой продуктивности скота, и мы 
будем стараться производительно ис
пользовать эти источники. Сделаны 
первые шаги и в организации пле
менного дела, ведем отбор стада, за
меняя низкопролуктивных животных 
высокопродуктивными. В этом квар
тале отберем для пополнения стада 
40 телочек от высокоулойиых коров, 
создадим им улучшенные условия 
содержания. Причем, при отборе 
учитываем не только суточные на
дои коров-матерей, но и жирность 
молока. Обновление маточного стала, 
несомненно, положительно скажется 
и на потомстве.

Сейчас животноводы нашего хо
зяйства соревнуются за достойную 
встречу ХХШ съезда партии. Пояр
ки к 29  марта обязались надоить по 
5 00  килограммов молока от' коровы 
и продать его 105  тони. Скотники, 
ухаживающие за откормочным молод
няком крупного рогатого скота, в те
чение января и Февраля отправят на 
мясокомбинат сто бычков. Кроме того, 
будет продано столько . же гвипей. 
Таким образом в честь ХХШ съез
да КПСС свой полугодовой план-за
каз государства пс продаже мяса мы 
выполним за два месяца.

И. ЩЕЛНАНОВ.
председатель колхоза «Север
ное сияние» Бакчарсиого рай
она.

В ПИСЬМАХ и 
объемистых бан

деролях. поступивших 
в адрес областного 
правления научно-тех
нического общества 
лесной промышленно
сти и лесного хозяйст
ва. были вложены блан
ки «Рационализатор
ское предложение». 
Через весь лист прохо
дила красная полоса и 
надпись «На конкурс».

Шестьдесят восемь 
авторов прислали за 6 
месяцев предложения 
на конкурс «Лучшее 
предложение по улуч
шению технологии, ме
ханизации и автомати
зации производствен
ных процессов, внедре
нию передовой техноло
гии и новой техники». 
Среди авторов — 
инженеры, техники, 
слесари и механики, 
рабочие-новаторы про
изводства.

Приятно отметить, 
что многие предложе*

В конкурсе побеждает рабочий
ния нужны производст
ву, принесут экономи
ческий эффект. Дизе
лист Васюганского лес
промхоза Иван Ивано
вич Терре предложил 
новую конструкцию 
саморасцепляющи х с я 
строп. Раньше при по
грузке круглого леса 
в баржи кранами 
ПК-10 стропы отцепля
лись двумя рабочими. 
Это снижало произво
дительность труда и 
не отвечало требовани
ям техники безопасно
сти. Новатор предло
жил, а затем внедрил 
саморасцепляющи е с я 
стропы. Затраты на 
каждый отгруженный 
кубометр значительно 
снизились. Внедрение 
этого предложения поз
волит сэкономить в 
расчете на год около

55.000 рублей. И. И. 
Терре присуждена пер
вая премия в сумме 
200 рублей.

Первую премию за
воевали и инженеры 
Тимирязевского лес
промхоза Николай
Дмитриевич Карепия и 
Александр Иванович 
Цехановский. На ниж
нем складе и складах 
лесопильно-тарных це
хов предприятия из го
да в год накапливались 
тысячи кубометров дре
весных отходов от рас
кряжевки хлыстов.
Только часть отходов 
использовалась; а ос
тальные отвозились на 
отвал. Инженеры пред
ложили организовать 
переработку этих от
ходов методом пироли
за для получения дре

весного угля и жидких 
химических продуктов 
(смолы, скипидара, дег
тя и яр.), разработали 
оригинальную конст
рукцию механизиро
ванной печи для выжи
гания древесного уг
ля. Производительность 
печи позволит перера
батывать до 2.800 ку
бометров древесины в 
год.

Внедрение атого 
предложения не только 
окупает все затраты, но 
и,.даст экономию в сум- 
мЪ 37.000 рублей в 
год.

Хорошо зарекомен
довала себя трехряд
ная сеялка для посева 
лесных культур, авто 
ром которой является 
один из ведущих изо
бретателей нашей об
ласти Виталий Павло

вич Шевкунов — инже
нер-механик Каргасок- 
ского леспромхоза. 
Этот агрегат нашел 
применение в лесном 
хозяйстве. В 1965 го
ду с помощью его по
сеяна сосна на выруб
ках прошлых лет на 
260 гектарах.

Сеялка проста по 
конструктивному реше
нию. Она может быть 
использована во всех 
лесохозяйствах. Ее ав
тору выдана вторая 
премия — 150 рублей

Заслуживает внима
ния предложение «Ме
ханизированная эстака
да с секторными кача
ющимися отсекателями 
для расштабелевки ле
са в зимний период на 
бревнотасках», разра
ботанное группой инже
неров Томского лесопе

ревалочного я дерево
обрабатывающего ком
бината в составе лис» 
петчера Т. М. Кирили
на. главного механика 
П. В. Петлина и инже
нера А. Н. Валяева. 
Внедрение предложе
ния позволило отка
заться от применения 
временных деревянных 
эстакад, эксплуатируе
мых, как правило, все
го лишь 5 — 6 дней при 
вторичной расштабе- 
левке леса.

Новая механизиро
ванная эстакада обеспе
чила одновременную 
подачу леса на две це
пи бревнотаски, высво
бодила двух рабочих, 
увеличила производи
тельность до 500 кубо
метров в смену. Поиск 
инженеров увенчался 
экономическим эффек
том, равным 38 тыся

чам рублей. Авторам 
присуждена вторАя пре
мия.

Среди семнадцати 
предложений, авторы 
которых награждены 
денежными премиями, 
следует отметить ин
тересную работу на
чальника ремонтно-ме
ханических мастерских 
Н. О. Григорьева и ин
женера бриза Лайско- 
го леспромхоза Ю. Д. 
Евяшпенко. Они изме
нили конструкцию вы
ключателя электропи
лы. Сейчас пила будет 
автоматически выклю
чаться. если по каким- 
либо причинам меха
низм окажется вне рук 
рабочего. Это очень 
важно для его безопас- 

. ностй.
Конкурс, был более 

массовый, чем в 1964 
году. Активно в нем

участвовали новаторы 
производства Тимиря
зевского, Ергайского, 
Каргасокского. Лайско- 
го леспромхозов. Том
ского и Асиновского 
ЛГ1ДК, Усть-Чулым- 

ской сплавконторы, Мо- 
гочинекого лесозавода 
и Томского мебельного 
комбината. Предвари
тельный подсчет пока
зывает. что только от 
внедренных в произ
водство в прошлом го
ду предложений, посту
пивших на конкурс, го
сударство сэкономило 
свыше ста восьмидеся
ти тысяч рублей. Если 
же будут внедрены все 
(а это прямая обязан
ность руководителей 
предприятий, так как 
предложения приняты), 
экономическая эффек
тивность увеличится 
вдвое.

В ИВИН,
заместитель предсе
дателя областного 

правления НТО лес
ной промышленно
сти.
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1. „А  где романтика?••
'У  АКОЙ вопрос услышала я от Раи 

Габитовой, поступившей в тех
никум со школьной скамьи.

—  Нам говорили в школе о ро
мантических профессиях —  строи
тель, геолог, химик. А экономист, 
банковский работник —  это же кан
целярия, скука! Нет, наверное, я уй
ду из техникума.

Тут уж я грудью встала на защи
ту своей профессии.

—  Канцелярская, не интересная? 
Да если хотите знать, самое герои
ческое дело начинается с труда эко
номистов. Начните большую стройку, 
смелую экспедицию, геологическую 
разведку без предварительной эконо
мической подготовки. Разве это воз
можно? Экономисты нужны во всех 
отраслях хозяйства.

На помощь мне пришла завуч на
шего техникума Анна Григорьевна 
Маркова. И Рае Габитовой и другим 
учащимся, которые тоже убоялись 
скуки кредитно-финансового дела, 
раскрыли перспективы их будущей 
профессии. Работник банка вхож в 
любое учреждение и предприятие, он 
—  государственный контролер! Он 
участвует в работе бюро экономиче
ского анализа любого обслуживаемо
го им предприятия, идет на помощь 
прежде всего туда, где не ладится 
дело.

—  Вместе с геологами, инженера
ми и вы будете решать важные про
изводственные задачи. Ваш вклад 

будет и в новостройках, и в выпуске 
совершенных машин, и в открытии 
месторождений полезных ископае

мых, —  говорили мы. —  Разве это 
не романтика?

Девушки увидели свою будущую 
профессию в ином свете. Но не так 
легко овладеть тем, что требуется 
для будущего экономиста, уяснить 
роль хозрасчета, цены, кредита, пла
нирования.

—  Все в голове перемешалось: 
амортизация, специализация, кредит, 
хозрасчет! —  жаловались первое 
время Рая и ее подруги.

Но уже появилось главное —  же
лание во всем разобраться, убежде
ние, что это очень важно. Первую 
же зачетную сессию Рая Габитова за
кончила на повышенные оценки. А 
когда мы поручили ей 
проверить расходование 
фондов заработной пла
ты и соблюдение кас
совой дисциплины на 
предприятии, „ будущий 
экономист с головой уш
ла в дело. За колонками 
цифр перед ней откры
валась сложная и много
образная жизнь предприятия.

Немало таких проверок провела 
Рая почти за полтора года учебы. 
Сейчас проходит практику в Криво- 
шеинском отделении Госбанка. Руко
водители отзываются о ней как о ду
мающем, квалифицированном эконо
мисте и просят направить Раю к ним 
на работу.

Мы считаем, что одна из наших 
главных задач —  привить учащимся 
любовь к специальности. Без этого 
труд педагогов и самих учащихся 
может пойти впустую. Кому нужен

специалист, у которого сердце не ле
жит к своему делу!

Мы организуем встречи учащихся 
с финансовыми работниками. Уча
щиеся постоянно связаны с цент
ральным отделением Госбанка: быва
ют там сначала как экскурсанты, а 
потом проходят учебную практику.

Очень многое дает будущим спе
циалистам практическая деятель
ность на предприятиях. Учащиеся 
только нашей 1 1 2 -й  группы провели 
свыше ста проверок соблюдения кас
совой дисциплины, расходования 
фондов заработной платы в учрежде
ниях и предприятиях Томска.

Каждую неделю в группах мы

2. Ваш лицевой счет
В 1 12-й  идет обсуждение характе

ристик, с которыми выйдут молодые 
специалисты из стен техникума. Об
суждают характеристику Ивана Ша
поренко. Выступающих много.

—  Учится Иван неважно, почти 
одни тройки.

—  Что там тройки, и двойки бы
вают!

— Девочки, ему нелегко, малыш на 
руках!

—  Не по-товарищески он отно
сится к однокурсницам. Может в их 
присутствии такое словечко отпу
стить...

ней себя вести, а в летние каникулы
трудился в колхозе, в котором сей
час работает ветфельдшером его же
на, выпускница сельхозтехникума.

Хорошие результаты дало обсуж
дение характеристик А. Зорина, 
М. Евстафьевой, Л. Давыдовой, В. Пе
тренко, Г. Кальченко.

Когда мне передают для классного 
руководства группу новичков, я на
чинаю с тоге, что самым вниматель
ным образом знакомлюсь с каждым. 
Стараюсь узнать как можно больше: 
и результаты вступительц/лх экзаме
нов, и место работы или учебы до 
поступления в техникум, и семейное

П Р З В А Н И Е
проводим обзоры материалов из жур
нала «Деньги и кредит», «Экономи
ческой газеты».

Глубоко изучали учащиеся мате
риалы мартовского и сентябрьского 
Пленумов ЦК КПСС и сессии Вер
ховного Совета СССР, обсудившей 
план развития народного хозяйства 
и Государственный бюджет на 1 9 6 6  
год.

Мы хотим, чтобы наши выпускни
ки были не узкими специалистами в 
рамках «от сих до сих», а людьми 
с широким кругозором, необходимым 
работникам советского государствен
ного аппарата.

Попал Шапоренко под перекрест
ный огонь. Много высказали ему 
горьких истин: нет . такта, мало ра
ботает над собой. В нашей 1 1 2 -й  мо
гут 1ак прибрать, что на всю жизнь 
запомнишь. Но до того времени, ког
да выпускникам потребуются харак
теристики, еще немалый срок, и мно
гое можно поправить. Иван говорит 
своим сокурсникам:

—  Вы, ребята, больше от меня 
ничего дурного не’ услышите, даю 
слово. И на учебу серьезнее налягу, 
группу не подведу.

Свое обещание Шапоренко сдер
жал. Лучше стал учиться, культур-

положение, и какой у него характер,
чем человек увлекается, что побуди
ло его поступить именно в наш тех
никум. Советую записаться в кру
жок или спортивную секцию ,. обду
мываю, какое общественное дело ему 
подобрать.

А потом уже всей группой мы из
бираем наш «треугольник» —  комс
орга, профорга и старосту, членов 
редколлегии стенных газет «Банко- 
вец», «Телевизор», ответственных за 
работу кружков.

Участвовать в общественных де
лах в группе должны все без исклю

чения. Сегодня ты экскурсовод, завт
ра организуешь культпоход в театр, 
потом тебя назначают ответственным 
за подготовку диспута. На каждого 
открыт «лицевой счет» его. дел. Из 
них, больших и малых, из поступков 
человека, его отношения к учебе, к 
товарищам и сложатся будущая ха
рактеристика, жизненная судьба.

Хорошие люди в активе нашей 
группы. Это комСорг Валя Ткачева, 
бывшая доярка, ударник коммуни
стического труда, Геннадий Гринь, 
Андрей Зорин, тоже бывшие произ
водственники и ударники коммуни
стического труда, Маша Рубейкина 
—  выпускница школы. Они так су

мели организовать сорев
нование в группе, что 
она добилась за первый 
и второй семестры сто
процентной успеваемо
сти, причем, у половины 
учащихся только повы
шенные оценки. Есть у 
нас хорошие спортсмены. 
Например, А. Крачкова 

заняла первое место по стрельбе сре
ди девушек техникумов города, наши 
волейболисты держат первенство по 
техникуму, много призов и ^подарков 
завоевали ребята на летней спарта
киаде профсоюзов.

Охотно берутся они за любое об
щественно-полезное дело. В группе, 
например, одиннадцать доноров, ко
торые сдают кровь безвозмездно.

Правда, несколько групп в техни
куме имеют еще лучшие результаты. 
Подвели нас два человека, не будем 
сейчас называть их фамилии. Не
складно сложилась их судьба, а сами

они не сумели проявить твердости 
характера. Но нет такого человека 
в группе, который остался бы к это
му равнодушным. Мы помогали им 
добрым словом и делом, стремились 
поставить в строй. Думаем, напщ 
усилия не пройдут впустую.

Срок учебы у нас небольшой 
всего полтора года. Но хочется, чт(й 
бы за это время учащиеся многое у£* 
нали, увидели, пополнили свои зна
ния в области искусства и литера
туры. Я перелистываю страницы 
дневника классного руководителя, 
который веду' уже второй год. Вов 
записи о коллективном посещений 
художественной выставки Ленинград
ского Эрмитажа, лекции о творчест
ве П. И. Чайковского и концерте, его 
произведений, заметки о встречах о 
томскими поэтами, беседы о Москве 
и Ленинграде с демонстрацией кар
тин через эпидиаскоп. Провели мы 
беседы на темы: «Как скромно й
красиво одеваться», «О молодой со
ветской семье» и другие.

Много записей в дневнике. ЗдесВ 
наши радости и ЧП, итоги сорев
нования, которые подводятся за каж« 
дую неделю, месяц, семестр, письма! 
учащихся с практики^ и многое дру
гое. Здесь то, что день за днем по
могает складываться облику будуще
го специалиста. Нам хочется, чтобы 
каждый наш выпускник сказал О 
своей будущей профессии: это 
мое призвание.

О. БОРЩЕВА,
преподаватель Томского учетно-
кредитного техникума,

mini
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ВЬЕТНАМ БОРЕТСЯ, ВЬЕТНАМ ПОБЕДИТ!
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Заявление Национального фронта 
освобождения Южного Вьетнама
ХАН О Й . 2 февраля. (Т А С С ). На- 

цнбнальннй фронг освобождения 
Южного Вьетнама опубликовал сего- 
дня заявление в связи с требованием 
правительства СШ А рассмотреть по
ложение во Вьетнаме в Совете Без- 

.44 опасности ООН.

В заявлении Н Ф О  отмечается, что 
Совет Безопасности ООН не имеет 
права принимать решения-'по пробле
мам южновьетнамского народа и что 
все резолюции Совета Безопасности 
ООН по вьетнамскому вопросу н» бу

дут иметь никакой силы для Нацио
нального фронта освобождения.

В заявлении, переданном Вьетнам
ским информационным агентством, 
подчеркивается, что единственно пра
вильным решением для восстановле
ния мира в Южном Вьетнаме являет
ся вывод всех американских войск и 
их сателлитов из Южного Вьетнама, 
ликвидация всех военных баз СШ А в 
Южном Вьетнаме с тем, чтобы вьет
намский народ сам решал свои внут
ренние дела.

П О З О Р  А М Е Р И К А Н С К И М  А Г Р Е С С О Р А М !
Советский Комитет защиты мира Заявление Советского агрессию США против Демократиче- 

выступил с заявлением, в котором комитета зашиты мира ск0® Республики Вьетнам, вывести
п г т г р т ш п я р т  « т п  г п я р т с к и р  столон- г ?  К  ....... ...... .........подчеркивает, что советские сторон 
ники мира гневно осуждают новый 
акт вандализма американских импе
риалистов —  возобновление авиацией 
США варварских бомбардировок тер
ритории Демократической Республики 
Вьетнам.

Правящие круги Соединенных 
Штатов возобновили воздушные пи
ратские налеты на ДРВ через два 
дня после обращения президента Хо 
Ши Мина с новой инициативой, на
правленной на справедливые и разум
ные урегулирования одной из самых 
острых проблем, стоящей перед чело-

Сессия Постоянного комитета Национального собрания ДРВ
ХАНОЙ, 2  февраля. (ТАСС). 

Чрезвычайная сессия Постоянного 
комитета Национального собрания 
ДРВ, состоявшаяся 31 января, за
слушала отчет главы правительст
венной экономической делегации, 
заместителя премьер-министра Ле 
Тхань Нги о результатах дружест
венного визита делегации в 9 со-

Р А Н  Ц И Я  
О С У Ж Д А Е Т

ПАРИЖ, 2 февраля. (ТАСС). 
«Французское правительство мо
жет лишь выразить сожаление и 
неодобрение по поводу возобновле
ния бомбардировок» американской 
авиацией территории Демократи
ческой Республики Вьетнам, гово
рится в заявлении, опубликован
ном после состоявшегося сегодня 
заседания Совета министров Фран
ции.

В заявлении отмечается, что вос
становление мира во Вьетнаме в 
соответствии с Женевскими согла
шениями предполагает прежде все
го «отказ от всякого вмешатель
ства извне».

Французское правительство счи
тает, что «Организация Объединен
ных Наций, где не представлены 
ни Южный Вьетнам, ни Северный 
Вьетнам, ни Китай», не может 
вмешиваться в дело, решение ко
торого «зависит по меньшей мере 
от согласия пяти великих держав 
с участием других государств, под
писавших Женевские соглашения». 
Именно в этом направлении долж
ны быть направлены все усилия с 
целью восстановить мир, отмечает
ся в заявлении.

На состоявшемся сегодня засе
дании Совета министров Франции 
министр иностранных дел М. Кув 
де Мюрвиль сделал сообщение об 
ухудшении положения в Юго-Во 
сточной Азии ц сообщил в связи с 
этим о посланиях, которые прави
тельство Франции получило от 
президента Хо Ши Мина и прези
дента США Джонсона.

Над ДРВ сбито 859 
американских 

сам олетов
ХАНОЙ, 2 февраля. (ТАСС), У По 

предварительном данным, подразде
ления вооруженных сил ДРВ сбили 
вчера два американских самолета 
В районе гооода Винь провинции 
Нгеан, передает агентство ВИА.

Таким образом, е 5 августа 1964 
года над Демократической Респуб
ликой Вьетнам сбито 859 американ
ских самолетов,

циалистических стран, сообщает 
агентство Увиа.

В опубликованном коммюнике о 
работе сессии говорится, что со
глашения, подписанные между 
правительственной делегацией ДРВ 
и правительственными делегация
ми социалистических стран, еще 
раз свидетельствуют о боевой 
дружбе, братском сотрудничестве 
и взаимной помощи в духе проле
тарского интернационализма меж
ду ними.

В тот момент, отмечается в ком
мюнике, когда американские импе
риалисты лихорадочно расширя

ют агрессивную войну во Вьетна
ме, прикрываясь разговорами о 
«мирных переговорах», эта реши
тельная и искренняя поддержка 
Вьетнама странами социалистиче
ского лагеря является суровым 
предостережением американским 
агрессорам. От имени вьетнамско
го народа, Нтционального собрания 
ДРВ Постоянный комитет выразил 
сердечную благодарность прави
тельствам и народам братских со
циалистических стран за оказывае
мую помощь и поддержку в борь
бе против американских агрессо
ров.

П И С ЬМ О  ОСВАЛ ЬЛ О  
П О Р Т  И КО С А Х О  Ш И  М И Н У

ГАВАНА, 2 февраля. (ТАСС). 
«Революционное правительство 
Кубы полностью поддерживает по
зицию правительства Демократиче
ской Республики Вьетнам, заклю
чающуюся в четырех пунктах или 
четырех условиях, необходимых 
для почетных мирных переговоров, 
и признает как единственного под
линного представителя народа Юж
ного Вьетнама Национальный 
фронт освобождения Южного 
Вьетнама», — говорится в письме 
президента Республики Куба Ос- 
вальдо Дортикоса, направленном в 
ответ на послание президента ДРВ 
Хо Ши Мина. Правительство Ку
бы, говорится в послании, передан

ном агентством Пренса Латина, 
выражает свое восхищение «герои
ческими действиями вьетнамского 
народа, который с большим ре
волюционным мужеством оказыва
ет сопротивление несправедливой, 
преступной и циничной империали
стической вооруженной агрессии со 
стороны правительства Соединен
ных Штатов».

От имени народа и революцион
ного правительства Кубы прези
дент Дортикос выразил самый ре
шительный протест против возоб- 
н >вления Соединенными Штатами 
бомбардировок Демократической 
Республики Вьетнам.

вечеством. Советские сторонники ми
ра горячо одобряют эту инициативу, 
а также позицию Советского прави
тельства, выраженную в ответе 
Председателя Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Подгорного пре
зиденту Демократической Республики 
Вьетнам Хо Ши Мину.

От имени всех советских сторон
ников мира Комитет требует немед
ленно прекратить бомбардировки и

из Южного Вьетнама американские 
вооруженные силы и дать возмож
ность вьетнамскому народу самому 
решать свою судьбу на основе незыб
лемого права на самоопределение. На 
стороне правого дела вьетнамского 
народа все прогрессивное человечест
во, все страны социалистического со
дружества, все силы могучего миро
вого антиимпериалистического фрон
та.

(ТАСС).

В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ
НЬЮ-ЙОРК, 2 февраля. Корр. 

ГАСС Л. Величанский и Ю. Ро
манцов передают:

На дневном заседании Совета 
Безопасности первого февраля про
должалось обсуждение требования 
США о включении в повестку дня 
Совета вопроса о ситуации во 
Вьетнаме. Представитель Болгарии 
Милко Тарабанов подчеркнул, что 
США, обращаясь к Совету Без
опасности после возобновления 
варварских бомбардировок, хотят 
вынудить Совет Безопасности взять 
на себя часть ответственности за 
преступления правительства США 
во Вьетнаме.

Почему, спросил Тарабанов, 
СШ А не обращались в Совет 
Безопасности, до того, как они на
чали агрессию во Вьетнаме? Поче
му они не обращались к Органи
зации Объединенных Наций, преж
де чем они впервые начали бом
бардировки мирных городов и сел 
Вьетнама? ,

Делегат Уганды Аполло Кирон 
де выразил сомнение в том, что об
суждение вьетнамского вопроса 
Советом Безопасности может по
служить полезной цели. Он пред
ложил, чтобы председатель Совета 
резюмировал мнения членов Совета 
и не ставил на голосование вопрос 
о включении в повестку дня вьет
намского вопроса. Это предложе
ние было поддержано представи
телями Иордании и Мали.

Представители Голландии, Япо
нии и некоторых других стран, а 
также чанкайшист высказались 8

В К О Н Г Р Е С С Е  С Ш А
ВАШИНГТОН, 2 

февраля. Корреспон
дент ТАСС В. Вашед- 
ченко передает: Реше
ние президента Джон
сона возобновить бом
бардировки ДРВ вы
звало дискуссию в кон
грессе СШ А. В под
держку этого решения 
поспешили выступить в 
первую очередь пред
ставители оппозицион
ной республиканской 
партии, а также наи
более реакционная 
группа членов сената и 
палаты представителей 
из южных штатов. 
Крайне правое крыло 
конгресса, тесно свя
занное с Пентагоном и 
военно - промышлен
ными монополиями, 
давно призывало пре
зидента пойти на новое 
крупное расширение 
военных действий во 
Вьетнаме.

Представители аг

рессивных военно-поли
тических кругов США 
призывают правитель
ство Джонсона исполь
зовать всю имеющуюся 
в его распоряжении 
военную мощь и не ог
раничивать себя в вы
боре средств и методов 
ведения войны.

Конгрессмен Род
жерс (от штата Флори
да) призвал не остав
лять нетронутой ни од
ну «военную цель стра
тегического значения» 
и вывести из строя 
порт Хайфон. Один из 
республиканских лиде
ров конгрессмен Лейрд 
повторил свое требова
ние установить военно- 
морской карантин Се
верного Вьетнама и вы
разил недовольство 
тем, что США не втя
нули до сих пор в вой
ну во Вьетнаме боль
шее число своих со
юзников.

Однако в конгрессе 
СШ А были и трезвые 
заявления. Отвечая 
тем, кто призывал. ис
пользовать ядёрное 
оружие в Юго-Восточ
ной Азии, сенатор 
Мэнсфилд с тревогой 
сказал: «Я  надеюсь,
что заявления тех, кто 
выступает за исполь
зование такого оружия 
—  а, к сожалению, 
есть такие, кто заявил 
об этом, — не будут 
приняты всерьез».

Резко осудил реше
ние президента Джон
сона возобновить бом
бардировки ДРВ в па
лате представителей 
конгрессмен Браун (от 
штата Калифорния). 
Он заявил, что бомбар
дировки, начатые в 
феврале прошлого года 
и продолжавшиеся в 
течение 11 месяцев, 
оказались безрезуль
татными и не оправда

ли возлагавшихся на 
них надежд.

Возобновить снова 
бомбардировки, ска
зал Браун,— это значит 
«продемонстриро в а т  ь 
еще раз и еще более 
убедительно бесплод
ность американской по
зиции во Вьетнаме». 
Соединенные Штаты, 
заявил Браун, не мо
гут добиться никаких 
целей, которые бы оп
равдали себя, следуя 
курсом, который они 
избрали во Вьетнаме.

Поступая таким об
разом, «перед всеми в 
Азии мы выносим при
говор американскому 
империализму, *1ы уси
ливаем идеологическую 
мощь коммунизма во 
всем мире, мы еще бо
лее ослабляем связи 
внутри западного сою
за... Я считаю, что пре
зидент сделал трагиче
скую ошибку».

поддержку требования СШ А об 
обсуждении вьетнамской ситуации 
Советом Безопасности.

Представитель СШ А Голдберг 
выступил на дневном заседании с 
попыткой переложить вину за про
должение войны во Вьетнаме на 
другие страны, и в частности на 
Советский Союз, как на одного из 
сопредседателей Женевской кон
ференции.

Представитель СССР Н. Т. Фе
доренко, взяв слово для ответа, 
подчеркнул, что именно Соединен
ные Штаты несут всю ответствен
ность за преступную агрессию во 
Вьетнаме. Он уличил американско
го делегата в попытке исказить 
истинное положение дел. Советский 
представитель привлек внимание 
Совета Безопасности к ответному 
пос; анию Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР Н. В. 
Подгорного на послание президен
та ДРВ Хо Ши Мина. В нем ука
зывается, что США наращивают 
свою агрессию в Юго-Восточной 
Азии, распространяя ее не только 
на Вьетнам, но и на территорию 
Лаоса и Камбоджи. В нем подчер
кивается также, что Советский 
Союз будет оказывать самую ре
шительную помощь вьетнамскому 
народу в отражении агрессии.

В заключение своего выступле
ния Федоренко еще раз подчерк
нул что советская делегация вы
ступает против обсуждения вьет
намского вопроса в Совете Безо
пасности.

По предложению представителя 
Иордании Совет Безопасности от
ложил голосование по американ
скому предложению до дневного 
заседания второго февраля.

В Центральном Доме журналиста в Москве открыта выставка 
работ фотокорреспондента ТАСС Валентина Соболева, рассказываю
щая о героических буднях народа Демократической Республики 
В - и а м ,  о его справедливой борьбе против агрессии империалистов

Экспонируется 50 фотографий, которые показывают повседневные 
дела тружеников промышленных предприятий, сельскохозяйствен
ных кооперативов, а также боевую жизнь воинских частей, подраз
делений народной милиции, отрядов самообороны. Представлены фо
тодокументы, свидетельствующие о злодеяниях американских агрес
соров.

Часть этих работ В. Соболева была экспонирована в Берлине на 
международном конкурсе «За социалистическое фотоискусство» и 
отмечена премией «Гран при».

«Они защищают родину! Участник войны Сопротивления Ле Ban 
Тхан, крестьянка Ле Тхи Нга и школьник Буй Ван Нгуен».

(Фотохроника ТАС С).

О Б Р А Щ Е Н И Е  К 
И Ж УРНАЛИСТАМ

Ю Р И С Т А М  
ВСЕГО МИРА

Х А Н О Й , 3 февраля. (Т А С С ). 
«Движение в защиту мира» Южного 
Вьетнама и ассоциация журналистов- 
патриотов и демократов Южного 
Вьетнама обратились к юристам и 
журналистам всего мира с призывом 
осудить преступления американских 
империалистов и их планы , расшире
ния войны в Южном Вьетнаме. Об 
этом сообщает агентство ВИА, ссыла
ясь на агентство Освобождение.

В послании, направленном секрета
рям международной ассоциации юри- 
стов-демократов и международной ор
ганизации журналистов, разоблачает
ся американская кампания «поисков 
мира». В послании также говорится, 
что авиация Соединенных Штатов и 
их южновьетнамских марионеток в

последнее время неоднократно распы
ляла химические ядовитые вещества: 
над южновьетнамскими провинциями 
Бенче, Танан, Чолон, Худаумот, Кон- 
тум, Куангнам. Куангчи и другие. В! 
результате погибли тысячи людей, 
Унич^тожены тысячи гектаров рисовых 
полей и садов.

Послание призывает юристов-демоч 
кратов и журналистов всего мира ре
шительно выступить против зверств 
американской военщины, заставить 
СШ А уважать международное правой 
Женевские соглашения 1954 года по 
Вьетнаму, прекратить агрессивную 
войну в Южном Вьетнаме, вывести 
оттуда все войска и дать возможность 
южновьетнамскому народу самому ре
шать свои внутренние дела.

Во исполнение  
Т а ш к е н т с к о  й 
д е к л а р а ц и и
ДЕЛИ. На состоявшейся в Каль

кутте встрече между представите
лями командований вооруженных 
сил восточных районов Индии и 
‘Пакистана достигнута договорен
ность об отводе с восточной грани
цы всех регулярных войск, гово
рится в распространенном здесь 
официальном коммюнике.

Стороны также согласились, что 
все оборонительные сооружения, 
созданные в период вооруженного 
конфликта на оккупированной тер
ритории будут уничтожены или 
демонтированы.

(ТАСС].

Послание Л. Джонсона конгрессу США 
о помощи иностранным государствам
ВАШИНГТОН. 2 февраля. 

(ТАСС). Президент Л. Джонсон 
обратился вчера к конгрессу СШ А 
с посланием о помощи иностран
ным государствам на 1966— 67 
финансовый год. Он .предложил вы
делить 2.469 миллионов долларов 
на экономические программы, в 
том числе 550 миллионов долла
ров, как заявил президент, «для 
поддержки наших усилий во Вьет
наме».

В послании запрашивается 917 
миллионов долларов на военную 
помощь иностранным государст
вам. В эту сумму не включены 
фонды на содержание войск сай- 
гонского режима и других стран, 
которые вместе с американцами ве
дут грязную вьетнамскую войну, 
финансирование «этих усилий», 
сообщил Джонсон, ведется прямо

из ассигнований, выделенных Пен
тагону.

Джонсон попросил конгресс пре
доставить ему полномочия на пять; 
лет в проведении программ эконо
мической и военной помощи. Преж
де он должен был запрашивать это 
право каждый год.

Американское правительство, 
заявил президент, «расширит уси
лия, направленные на поощрение 
частной инициативы и предприни
мательства в слаборазвитых стра
нах». ,

При продажах американского 
продовольствия слаборазвитым 
странам, говорится в послании, 
правительство США будет . стре
миться к созданию «более жестких 
финансовых условий* что расширит 
для Америки коммерческие рынки 
и приведет к созданию более бла
гоприятного платежного баланса»,
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Эта выставка путешествует по стране уже 
два года. Она побывала в Прибалтике, на Ура
ле, в Новосибирске и ряде других городов. На 
некоторых фотоработах — штампы и этикетки 
фотоклубов Англии, Чехословакии, стран 
Скандинавии. А . сейчас выставка — коллек
тивный труд тридцати фотоклубов — прибыла 
в Томск.

Вчера она была открыта для всеобщего обо
зрения.

...136 фоторабот более ста авторов сделаны 
в различных уголках нашей страны. Вот фото
картина Б. Артамонова «Ленинград весенний». 
В лучах восходящего солнца вырисовываются 
очертания легендарной «Авроры». По Неве 
идет мелкая крошка льда. Свою работу автор 
выполнил в темной тональности, но картина 
насыщена глубоким оптимизмом и в то же 
время по-настоящему публицистична и лирич
на. Перед тем, как попасть к томичам, ею лю
бовались тысячи лондонцев, пражан.

Внимание посетителей выставки, несомненно, 
привлечет портрет Херлуфа Бидструпа, выпол
ненный В. Вахи из Таллина. За эту работу 
В. Вахи был удостоен одной из главных пре
мий.

Прост и бесхитростен фотоснимок Н. Жда
нова «Молодость». Киевский фотолюбитель в

незамысловатом ракурсе снял девушку и юно
шу, стремительным шагом идущих по городу. 
Теплота, которой дышит эта работа, снискала 
ей симпатии многих. Вместе с фотоснимком 
П. Луук из Тарту она была удостоена первой 
премии выставки «Наша современность».

Среди экспонированных работ привлекают 
внимание коллекции фотокартин Таллинского 
и Киевского фотоклубов, организатора выстав
ки — фотоклуба Выборгского Дома культуры 
Ленинграда.

Урал — признанная кузница страны. И ес
ли прибалты показали высокую культуру сво
их работ, то челябинцы умело, с пафосом от
разили тему труда— главную тему современно
сти.

Конечно, есть на выставке и спорные фото
снимки. И все-таки, несмотря на недостатки, 
выставка «Наша современность» представляет 
несомненный интерес. Уже в первый день с 
ней ознакомилось несколько сот человек. Сре
ди посетивших выставку были депутаты Том
ского городского Совета, партийные и комсо
мольские работники, передовики производства, 
студенты, любители фотоискусства. Фотовы
ставка пробудет в Томске три недели.

Б. Артамонов. «ЛЕНИНГРАД ВЕСЕННИЙ».

Поднимаются стены школы
Начался монтаж перекрытий 

на здании Берегаевской средней 
школы. Это новое школьное по
мещение будет одноэтажным. 
Тем не менее, в нем разместят
ся не только классы, но и спор
тивный зал, кабинеты и много 
подсобных помещений. Особенно

хорошо на строительстве тру
дится бригада кандидата в чле
ны партии Н. В. Даниленко. Ак
тивное участие в сооружении 
школы принимают родители. К 
началу нового учебного года 
сюда придут ученики.

А. ВАСИЛЬЕВ.

С Т Р О И Т С Я  С У Ш И Л К А
На Асиновском лесоперева

лочном и деревообрабатываю
щем комбинате началось строи
тельство цеха для сушки пило
материала. Это" будет большой 
одноэтажный корпус с пропуск
ной способностью в 52.000 ку
бометров древесины в год. Он 
возводится по проекту Москов

ского института «Гипролес- 
пром». Для нового цеха уже 
начало поступать современное 
отечественное оборудование. 
Строит цех стройуправление 
КЪ 24 треста «Томлесжелдор- 
строй».

3. МИХАЙЛОВ.

Т ворческий 
I к о н к у р с !

В  о з н а м е н о в а н и е  п я т и деся т и л е

тия В е л и к о г о  О к т я б р я  в н а ш ей  
р е с п у б л и к е  п р о в о д и т с я  В с е р о с с и й 

с к и й  см от р х у д о ж е с т в е н н о й  с а м о 

д е я т ел ьн о ст и . Этот см от р б у д ет  

п р о х о д и т ь  в три эт апа. П е р в ы й  —  
в н ут р и  об л а ст ей  и  к р а е в  р е с п у б л и -  
к й , в т ор ой  —  об л а ст н ой  и тре

тий — з а к л ю ч и т ел ь н ы й , в М о с к 
в е  в д н и  п р а з д н о в а н и я  п я т и деся т и 
лет ия С о в е т с к о й  власт и.

У н а с  в  Т о м с к е  к о н к у р с  п р ой дет  
в  д в а  с р о к а :  п е р в ы й  т ур д о  марта 
на м ест ах— в ш к о л а х , п р о ф е с с и о 
н а л ь н о -т е х н и ч е с к и х  у ч и л и щ а х , т ех
н и к у м а х , в у з а х  и  п р о м ы ш л е н н ы х  
п р е д п р и я т и я х ; и  в т ор ой  (м арт  — 
а п р е л ь )  — о б щ е г о р о д с к о й  см от р.

В  ф е в р а л е  о р г а н и з у ю т с я  т в о р ч е 
с к и е  к о н к у р с ы  п о  х у д о ж е с т в е н н о 
м у  ч т ен и ю , и н ст р ум ен т а л ьн ой  м у 
з ы к е  и  в о к а л у . У ч а ст в ов а т ь в  эт их  
к о н к у р с а х  мож ет  л ю б о й  ж ит ель  
Т о м с к а , н е з а в и с и м о  от в о зр а ст а  и  
мест а р а б от ы , в к л ю ч а я  и п р о ф е с 
с и о н а л о в  — арт ист ов и  м у з ы к а н 
тов. к от ор ы е о ц е н и в а ю т с я  о т д ел ь 
н о .

У ч а ст н и к и  к о н к у р с а  п о  х у д о ж е 
ст в ен н о м у  ч т ен и ю  м огут  и сп о л н я т ь  
ст и хи , б а с н и , п р о з у  р у с с к и х ,  с о 
в ет ск и х  и з а р у б е ж н ы х  а в т о р о в , а 
такж е с в о и  л и ч н ы е  п р о и з в е д е н и я .  
П о  п о л о ж е н и ю  о  к о н к у р с а х  на  в ы 
ст у п л ен и е  от водит ся  н е  б о л е е  1 5  
м инут . О б я з а т е л ь н о  и с п о л н е н и е  н е  
м е н е е  д в у х  п р о и з в е д е н и й .  К о н к у р с  
п р о в о д и т с я  в Т о м с к о м  д р а м а т и ч е
с к о м  театре с  8  п о  1 0  ф е в р а л я .  
П р е д с е д а т е л ь  ж ю р и  — з а с л у ж е н 
н а я  артистка Р С Ф С Р  Т .  П . Л е б е 
д е в а .

В ок а л и ст ы  вы ст упаю т  в к о н к у р 
с е  т ол ьк о  к а к  сол и ст ы . О н и  м огут  
и сп о л н я т ь л ю б ы е  п р о и з в е д е н и я ,  
в к л ю ч а я  а в т о р ск и е . К а ж д ы й  с о 
лист  также вы ст упает  н е  б о л е е  1 5  
м инут , н о  н е  м ен е е  ч ем  с т рем я  
п р о и з в е д е н и я м и . А к к о м п а н ем ен т  

м ож ет  бы т ь л ю б о й , в к л ю ч а я  и о р 
к ест р . К о н к у р с  п р о в о д и т с я  также 
с  8  п о  1 0  ф е в р а л я  в п о м е щ е н и и  
к о н ц е р т н о г о  за л а  м у з ы к а л ь н о г о  
у ч и л и щ а . П р е д с е д а т е л е м  ж ю р и  ут
в е р ж д е н  С . Г .  В ай н ш т ей н .

У ч а ст н и к и  к о н к у р с а  и н ст р у м ен 
т алист ов м огут  и сп о л н я т ь п р о и з 
в е д е н и я  на  л ю б ы х  ин ст рум ен т ах. 
У с л о в и я  к о н к у р с а — н е  м е н е е  д в у х  
п р о и з в е д е н и й ,  п о  в р е м е н и  н е  б о л е е  
пят надцат и м инут . К о н к у р с  п р о в о 
д и т ся  в к он ц ер т н ом  з а л е  м у з ы к а л ь 
н о г о  у ч и л и щ а  с 11  п о  1 3  ф е в р а 
л я . П р е д с е д а т е л ь  ж ю р и  — Е .  С .  
Б а р т а ш ев и ч .

П о б ед и т е л я м  к о н к у р с а  п р и с в а и 
вает ся  з в а н и е  лауреат а в т ор ого  о 6 -

ПОГОДА
4 февраля по Томской обла

сти ожидается облачная погода, 
слабый снег, метель, ветер юго- 
западный, 7 — 12 метров в се
кунду, температура 5— 10 гра
дусов мороза, по крайним се
верным районам — 10 — 15 гра
дусов мороза.

В Томске — облачная пого
да, слабый снег, метель, ветер 
юго-западный, 7— 1 2 .метров в 
секунду, температура 8 — 10 
градусов мороза.

щ е г о р о д с к о г о  к о н к у р с а ,  в р у ч а ю т ся  
д и п л о м  л а уреат а и  ц е н н ы й  п р и з .  
У ч а ст н и к и  к о н к у р с о в  з а  х о р о ш и е  
в ы ст у п л ен и я  б у д у т  н а гр а ж д а т ься  
п о о щ р и т е л ь н ы м и  д и п л о м а м и  и  г р а 
м от ам и.

В  д н и  р а б от ы  X X I I I  с ъ е з д а  
К П С С  в  г о р о д е  б у д у т  п р о х о д и т ь  
к о н ц ер т ы , п о с в я щ е н н ы е  с ъ е з д у ,  на 
к о т о р ы х  вы ст упят  л а ур еа т ы  к о н 
к у р с о в  и и сп о л н и т ел и , о т м еч ен н ы е  
д и п л о м а м и  и грам от ам и.

В с е  ж е л а ю щ и е  п р и н я т ь участ и е  
в к о н к у р с а х  д о л ж н ы  п од а т ь в г о 
р о д с к о й  от дел  к у л ьт у р ы  (п р о сп ек т  
и м ен и  Л е н и н а , 7 3 )  з а я в к у  на им я  
п р е д с е д а т е л я  ж ю р и , в к от ор ой  у к а 
зат ь с в о е  и м я , от чест во, ф а м и л и ю , 
м ест о р а б от ы  и л и  у ч е б ы  и  и с п о л 
н я е м ы е  п р о и з в е д е н и я .

Б. СИМОНЕНКО, 
заместитель председателя 

городского оргкомитета по 
проведению смотров и кон
курсов художественной са
модеятельности.

М. Мнхкельсон. «ДВЕ ЭПОХИ».

ХВОСТАТАЯ ЗВЕЗДА СТАВИТ
ВОПРОСЫ

ОЖАЛУЙ, я не оши
бусь, если скажу, что 
мало какому из косми
ческих явлений по
следних десятилетий 
гак «повезло» в отно-

_____________  шении всевозможных
разговоров, прогно

зов! порой сенсационных сообщений, 
как это случи\ось недавно с кометой 
Икейа-Секи.

Мне самому удалось наблюдать в

пролетающих очень близко от Солн
ца. Такие кометы наблюдали всего 
несколько раз: восемьдесят четыре
года назад, в 1931 году, в 1963 году 
(комета Перейра) и еще две-три ко
меты. Это усиливало интерес ученых> 
к космической гостье.

Изучение комет за последние деся
тилетия показало, что они могут слу
жить прямыми индикаторами солнеч
ного ультрафиолетового и корпуску
лярного излучения и, следовательно, 
условий в межпланетном пространст
ве. Сейчас можно считать установлен
ной связь между проявлениями ак-

четам, эго должно было произойти 
21 октября. В это время яркость ко
меты должна была стать, естественно, 
наибольшей. Ожидались особенно ин
тересные явления. Ученые наметили 
провести фотографические, спектраль
ные и радионаблюдения. Чтобы на
блюдениям кометы не смогла поме
шать погода (а в это время в районе 
ряда обсерваторий мира погода, как 
назло, испортилась), многие астроно
мы решили наблюдать комету высоко 
в горах, а некоторые — с самолетов.

Велико было волнение астрономов, 
приготовившихся во всеоружии -к

ЗАГАДКИ КОМЕТЫ 
И К Е Й А 'С  Е К И
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ко разных комет, о  па
мяти встают томитель
ные минуты ожидания 
хвостатой звезды, волне
ние при ее появлении на 
небе или в окуляре теле
скопа, ни с чем не срав
нимое чувство восхище
ния красотой космиче
ской гостьи... Но даже то 
необычайное «внимание», 
какое было уделено астро
номами в начале 1957 го
да совершенно порази
тельной по своему строе
нию комете Аренда-Ролана (один из 
ее газово-пылевых хвостов был на
правлен не в сторону, противополож
ную Солнцу, как это и положено, а к 
Солнцу), не может пойти ни в какое 
сравнение с интересом к комете 
Икейа-Секи.

В течение нескольких недель круп
нейшие телеграфные агентства земно
го шара, пресса, радио, телевидение 
буквально наводняли мир сообщения
ми о вновь открытой комете. Волне
ний было много. Страсти накалились 
до предела к двадцатым числам ок
тября, когда комета должна была 
пройти вблизи Солнца. В печати по
явились сообщения о возможных ги
гантских взрывах, об изменении ра
диоизлучения солнечной короны, о 
явлениях на небе, которые не наблю
дались за последнюю сотню лет, о 
падении кометы на Солнце и так да
лее и тому подобное.

Мир ждал сообщений астрономов...
Но вот комета прошла около Солнца 
и уходит сейчас в глубины Вселен
ной. Постепенно улеглись страсти.
Разговоров о комете становится все 
меньше. Теперь астрономы могут спо
койно проанализировать результаты 
наблюдений, начать разгадывать за
гадки, которые поставила перед на
укой хвостатая звезда. А загадок мно
го...

КОСМИЧЕСКИЙ ЗОНД

Впервые комету обнаружили в на
чале сентября прошлого года два мо
лодых японца — Каору Икейа и Цу- 
тому Секи. Оба они не специалисты- 
астрономы. а любители. По установив
шейся традиции комете сразу же̂  при
своили имена первооткрывателей. В 
нескольких обсерваториях мира по ря
ду наблюдений определили ее траек
торию. Оказалось, что комета принад
лежит к довольно редкому типу так 
называемых «царапающих», то есть

тивности комет и процессами, проис
ходящими на Солнце. А  в результате 
исследования, например, структуры 
кометных хвостов, можно судить о 
плотности и скорости частиц в кор
пускулярных солнечных потоках и 
«солнечном ветре», обнаруживать маг
нитные поля. Кометы — это естест
венные зонды межпланетного прост
ранства. Вот почему появление каж
дой новой кометы, детальное ее ис
следование приносят ученым важные 
данные о тех воздействиях, которые 
испытывают космические корабли, 
наша Земля и все другие планеты... 
Естественно, чем ближе комета по
дойдет к Солнцу, тем большее дейст
вие произведет на нее наше дневное 
светило, тем большие масштабы эф
фектов можно наблюдать. Именно по
этому и привлекла к себе такое вни
мание комета Икейа-Секи.

В то время, когда комета с косми
ческой скоростью приближалась к 
Солнцу, ее несколько раз наблюдали 
астрономы. И вот уже в те дни на са
мых первых порах появилась первая 
загадка. Американские астрономы из 
Калифорнийского технологического 
института обнаружили, что комета... 
излучает тепло. Но ведь до сих пор 
считалось, что свечение комет проис
ходит под действием ультрафиолето
вого излучения Солнца, вызывающе
го флуоресценцию —  холодное свече
ние газов. Американцы не нашли по
ка никакого объяснения таинственным 
инфракрасным (тепловым) лучам, ко
торые испускала комета. Не являются 
ли они результатом соударений ча
стиц кометной пыли и газов с части
цами большой энергии —  протонами, 
вылетающими из Солнца? Но это 
лишь гипотеза...

КОМЕТА ИСЧЕЗАЕТ 1
Астрономы ждали наибольшего 

сближения кометы с Солнцем. По рас-

встрече с кометой. Телескопы, фото
камеры, бинокуляры были нацелены 
туда, где ожидалось появление коме
ты.

Но комета не появилась, хотя в мо
мент сближения с Солнцем ее яркость 
Должна быть наибольшей: она долж
на была быть ярче всех небесных 
светил, кроме Солнца и Луны, а хвост 
— самым длинным. Ее не видели в 
момент сближения с Солнцем ни в 
СССР, ни в СШ А, ни в Англии, ни 
в других районах земного шара.

Всех волновал вопрос; что же слу
чилось? Вот что заявил американ
ский астроном из Хейденского плане
тария в Нью-Йорке Томас Николь- 
сон: «Причины непоявления кометы, 
возможно, даже более интересны, чем 
могло бы быть ее появление...». Япон
ские наблюдатели из Токийской об
серватории сделали заявление, что, 
по всей видимости, комета распалась 
на части. Советский астроном профес
сор Сергей Всехсвятский сказал, что 
исследователям комет известны слу
чаи, когда, приближаясь к Солнцу, 
они быстро теряют свою яркость, а 
иногда даже полностью исчезают в 
результате могучего влияния солнеч
ного излучения на ядро кометы. По 
всей видимости, продолжал ученый, 
ядро кометы распалось на несколькв 
частей, которые «потерялись» на 
очень ярком фоне.

Значит, надо было ждать...
ЛЕД И ЖЕЛЕЗО В КОСМОСЕ

И астрономы дождались беглянку, 
доставившую им столько волнений. 
Через несколько часов после макси
мального сближения с Солнцем, уже 
после того, как комета ушла на неко
торое от него расстояние, ее увидели 
в Советском Союзе —  в Крыму, по
том в Австралии —  на станции Ву- 
мера, потом — во Франции, ФРГ,

СШ А, Южной Африке, затем, когда 
комета вышла на утреннее небо, ее 
снова наблюдали в СССР — в Аба- 
стумани, Бюракане, Уссурийске, Ду
шанбе, в Англии, Чехословакии. Она 
двигалась в южном направлении, пе- 
ремещаягь из созвездия Девы в со
звездие Гидры. Ядро кометы, как и 
предполагали астрономы, действитель
но распалось на несколько частей, 
по-видимому, на три. Все они продол
жали двигаться по почти параболи
ческой орбите, удаляясь от Солнца. 
Действие нашего дневного светила 
разрушило комету, но не смогло за

метно изменить ее орби
ту.

Повторилось то же, что 
уже однажды наблюдали 
астрономы в 1882 году. 
Тогда под действием при
тяжения Солнца на рас
стоянии в 500 тысяч ки
лометров от него распа
лась на глазах астроно
мов на несколько частей 
большая комета. Но ее, 
сильно ослабевшую, про
должали наблюдать еще 
в течение 5 месяцев. 

Итак, комета Икейа-Секи нашлась. 
Она снова была очень ярка. Ее укра
шал великолепный хвост длиной до 
40 градусов. Астрономы снова стали 
наблюдать ее, фотографировать
спектр. И обнаружилось, что в ядре 
кометы содержатся железо, натрии, 
кальцин, никель, кобальт... Снова за
гадка. Обычно ядра комет окружены 
массой замерзшего газа, который со
стоит из молекул и атомов, выделяю
щихся из ядра. В большинстве слу
чаев молекулы эти неустойчивы и под 
действием солнечного света легко рас
падаются. Еще в 1948 году киевские 
астрономы показали, что ядра комет 
должны состоять изо льда и вкраплен
ных в него тугоплавких материалов -— 
может быть, метеорных ^частиц. О 
размерах этих вкраплений говорить, 
конечно, очень сложно. Быть может 
— это свободные атомы, которые да
ют эмиссионные линии металлов в 
спектре комет, а может быть, это це
лые глыбы поперечником в несколько 
метров. Сколько же металлов в коме
те Икейа-Секи? В каком виде они на
ходятся?..

Много работы задала ученым гостья 
из космоса. Сейчас она ушла уже да
леко от Солнца и Земли —  на сотни 
миллионов километров. Ее блеск за
метно сократился, хвост потерял ве
ликолепие. Продолжают наблюдать 
комету только южные обсерватории: 
хвостатая звезда находится сейчас в 
Южном полушарии неба — южнее не
бесного экватора.

Скоро комета совсем перестанет 
быть видимой, уйдет далеко от Солн
ца и Земли, чтобы снова вернуться 
через... 1440 лет. Но астрономы еще 
долгие и долгие годы будут вспоми
нать ее и разгадывать загадки, кото
рые она предложила.

В. ЛУЦКИИ, 
научный обозреватель агент
ства печати Новости.

ПУШКА ПЕРВЫХ 
ЗЕМЛЕПРОХОДЦЕВ!

Оружие первых русских зем
лепроходцев посчастливилось' 
найти учащимся 7-й Уссурий
ской школы. Небольшой ору* 
дийный ствол был густо покрыи 
ржавчиной. Его длина— 65 сан
тиметров, диаметр дула —• 41! 
миллиметр, вес — около 60 ки
лограммов. Казенная часть —* 
беззамковая с запг.гьным отверг 
стием сверху.

Старинное орудие напоминает 
русскую пищаль середины 
XVI века. Стрельба из нее ве
лась ядрами и шрапнелью на 
расстояние до 250 саженей.

(ТАСС).

С Е Л Ь С К И Е
ПРОСВЕТИТЕЛИ

В селе Ново-Ильинке Тегу ль- 
детского района недавно созда
на первичная организация об
щества «Знание». Ею руково
дит завуч восьмилетней школы 
Е. В. Хвалебо. За короткое вре
мя Р. Н. Шараёва, Г. В. Мак
симова и другие члены органи
зации прочитали для населения 
села и окрестных поселков во
семьдесят лекций на различные 
темы. Особенно понравились 
слушателям лекции о жизни и 
деятельности В. И. Лецина, пб 
вопросам литературы и искус*, 
с.тва, на атеистические темы. 
Популярностью пользуются лек
ции о международном положе
нии, подготовленные И. Я. Пав
люченко.

В работу организации об
щества вовлечена почти вся ин
теллигенция.

Б. АЛЕКСАНДРОВ.

Ч Е Т Ы Р Е  
Б Л И З Н Е Ц А

Четырех девочек-близнецов 
родила Лидия Рогова —  продав
щица магазина в селе «Восход» 
Кадомского района Рязанской 
области. Самая маленькая из 
сестер весит 1 килограмм 500 
граммов, самая «большая» —' 
1 килограмм 650 граммов.

Молодая мать, которой 20 лет 
и у которой это — первые ро
ды, чувствует себя хорошо. Де
вочки прибавляют в весе.

(ТАСС). 1

В Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

4 февраля вместо объявленного 
спектакля

«С ла в а »
будет показан спектакль 

«Т е т и  и д я д и ».
Ранее приобретенные билеты де й 

ствительны .
Начало спектакля — в 19 ч. 30 м.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

7 февраля в ДоМе офицеров 
«Бахчисарайский ф о н та н » 

балет в 3 -х  действиях.
Начало в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал —  «Д е нь и Час» —
9- 45. 11-50, 13-55, 16, 18-05, 20-10 
22-15. Фильм для взроелых.
Малый зал —  «Ги пе р б о ло и д ин
женера Гарина» —  10, 11-55,
13-50, 15-45, 17-40. 19-35, 21-30. 
Зал кинохроники —  «Д е ло  Эрви
на Шкале», «С ло в о  ж и зни », «И н о 
странная хрони ка» № 23 — 10, 
12-15. 14-30. 16-45, 19, 21;15.
«В  свете невидимых луч е й », 

«Д ень на железной зем ле», «1200 
звезд», «Гроссм ейстер р и н га » —  
11-10. 13-25, 15-40, 17-55, 20-10.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Д е нь и час» —
9 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35,
20-30. 22-25.
Зеленый зал —  «Д е нь и час» —
10- 20, 12 15, 14-10, 16-05, 18,
19 55, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал —  «Письм о незна
ком ки» —  9-20, 11. 12-40, 14-20, 
16. 17-40, 19-20, 21. 22-35. Фильм 
для взроелых.
Малый зал —  «Б ольш а я ж и знь»
(первая еерия) — 9-40. 13-20, 17,
20- 40. Вторая еерия — 11-30,
15-10, 18-50, 22-25.

«ПИОНЕР»
—  «В а сили са Пренрасная»
9-10, 10-50, 12-30, 14-10, 15-50.
«Борьба в до ли н е » —  17-50, 19-50,
21- 50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

—  «Д о свидания, м альчики!»
11. 13. 15. 16-30. 18-40. 20-30. На 
удлиненном ееанее в 20-30 де
монстрируется фильм «П ервенст
во по спортивной гим настике».

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  «В  окрестностях А ф и н » —
16. 17-30 19, 21-30. Фильм ДЛЯ
взроелых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
П Я ТН И Ц А , 4 Ф Е В Р А Л Я

18.30. «Просторы нашей Родины». 
18.50. «К огда  пою т со лда ты ». (Кон
церт Краснознаменного ансамбля Со
ветской Армии). 19.20. Очерк «Чтобы  
видели д р у ги е ». 19 30. Песни компо
зитора Арно Бабаджаняна. 20.00. 
Экономический лекторий. «Х о зяй ст
венный расчет, цена и пр и б ы ль ». 
Беседа старшего преподавателя поли
технического института В. Г. Завья
лова. 20.20. Кинокомедия «С ва дьб а » 
20.40. Новости. 21.00. Художествен
ный фильм «Ж д и те  нас на рассвете»

Детским яслям № 22 требуются 
воспитатель и няни.

Обращаться: г. Томск 34, улица 
Красноармейская, 116.

ТОМСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ 
им. В. В. Куйбышева

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных дол- j 

>. жностей доцентов, старших пре- j 
! подавателей, ассистентов ка- J 
г федры прикладной и газовой J
> динамики.
I Срок конкурса—-3 недели со { 
{ дня опубликования.

Заявления с документами на-; 
) правлять по адресу: г. Томск { 
{ 10, проспект имени Ленина, 36 
} конкурсной комиссии.

Поликлинике управления охра
ны общественного порядка Томско
го облисполкома требуются меди
цинская сестра и конюх-возчик.

Обращаться: гор. Томск 4, ули
ца Вершинина, 17 «а», телефон 
79-3-40. 2— 2

Томскому драматическому теат 
ру требуются на постоянную рабо 
ту: портнихи, электрики на долж 
ность осветителя, рабочие сцены 

Обращаться: г. Томск 50, пере
улок Нахановича, 4, к секретарю 
дирекции театра.

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ « 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

им, С. М. Кирова
продолжает прием на пятимесячные курсы по подготовке ■ 

к вступительным экзаменам в институт в 1966 году на днев- • 
ные, заочные и вечерний факультеты.

Для зачисления на курсы необходимо представить! заявление ■ 
на имя ректора института, справку с места работы с указанием ; 
общего стажа работы и занимаемой должности, документ о сред- ; 
нем образовании в подлиннике.

Начало занятий с 1 февраля 1966 года. Занятия будут прово- » 
диться три раза в неделю — с 17 час. 40 мин. до 21 час. 40 мин. 5 
Для работающих во вторую смену — с 9 часов до 13 часов.

Оплата за весь период обучения в размере 18 руб. вносится ■ 
одновременно с подачей заявления.

Документы принимаются в здании 8-го корпуса (г. Томск, 5 
улица Советская. 82, комната 356, телефон 74-7-11), с 9 до ; 
12 час. и с 17 до 20 часов ежедневно, кроме воскресенья.

3—2 S

ТОМСКИЙ
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ 
имени С. ГЙ. Кирова

объявляет, что в среду, 16 фев
раля I960 года, в 15 час. 30 мин., 
в актовом зале института, на засе
дании межвузовского совета по 
присуждению ученых степеней по 
радиотехнике и электронике при 
Томском политехническом инсти
туте состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание 

ученой степени кандидата техни
ческих наук. Кремневым В. В. на 
тему: «Исследование некоторых
схем умножения и коррекции высо
ковольтных наносекундных импуль
сов».

С диссертацией можно ознако
миться в читальном зале инсти
тута. ж

Заводу фруктовых вод на по
стоянную работу требуются: бух
галтеры, электрик, грузчики, сле
сарь-наладчик.

Обращаться: г, Томск 4, улица 
Белинского, 58. 3—3

Областной конторе Госбанка на 
постоянную работу требуются: 
бухгалтер, экономист и инкассатор.

Для работы в Тегульдетском, 
Зырянском и Каргасокском отделе
ниях — кредитные инспектора.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина- 109.

Сибирский физико-технический 
институт им. В. Д. Кузнецова 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных долж

ностей старших научных сотрудни
ков (кандидатов наук) по лабора
ториям: металлофизики, металло
графии, теоретической физики, 
электрофизики, радиофизики, элек
троники, инфракрасных излучений.

Заявления подавать по адресу: 
г. Томск- площадь Революции, 1,

Срок подачи заявлений на кон
курс — один месяц со дня опуб
ликования объявления.

Управлению карьерами требу
ются: электросварщики, электрики, 
бульдозеристы.

Обращаться: г. Томск 28, Мос
ковский тракт, 109, телефон 
№ 43-96. 2 — 2

Томский таксомоторный парк 
примет на работу: табельщицу для 
работы в автоколонне № 2 (улица 
Шевченко, 32), токаря, автоэлек
трика, вулканизаторщика.

Обращаться! г. Томск 3, улица 
Пушкина, 10, отдел кадров. 2 — 2

Подшипниковому заводу требу
ются: ученики токарей-операцион- 
ников, шлифовщики, слесари-сан
техники, слесари по ремонту про
мышленного оборудования, элек
трики, фрезеровщики, кузнецы, 
штамповщики, штукатуры, маля
ры, каменщики, плотники, кочега
ры, уборщицы и разнорабочие.

Обращаться: г. Томск 2, Север
ный городок, отдел кадров. 4 — 3

Требуются: ученики в цехи, ин
женер-теплотехник, инженер по 
вентиляции, инженеры-механики 
инженер-металлографист, слесари, 
электрики, заведующий хозяйст
вом, охранники, мастер по дерево
обработке, уборщица, приборист, 
няня, шорник-смазчик.

Обращаться' г. Томск 21, про
спект имени Фрунзе, 240, отдел 
кадров. 3—3

Научно-исследовательскому ин
ституту ядерной физики, электро
ники и автоматики при Томском 
политехническом институте требу
ются: радиоинженеры, техники,
дозиметристы, аппаратчики и ма
шинисты на язотную станцию, гар
деробщицы, технички, техники, 
прибористы.

Обращаться: г. Томск 28, про
спект имени Ленина, 2, 11 корпус, 
отдел кадров. 3—3

Томскому областному племжив- 
объединению на постоянную рабо
ту требуются старший зоотехник 
и заведующий базой.

Обращаться: г. Томск 50, ули
ца М. Горького, 72, телефон 43-64.

Томскому эксплуатационно-тех
ническому узлу связи требуются 
на постоянную работу монтеры 
связи с местом жительства в 
г. Томске, а также в районах Том
ском, Шегарском, Кривошеин- 
ском, Кожевниковском, Бакчар- 
ском.

Здесь же производится набор 
учеников на курсы монтеров свя
зи с зарплатой 28 рублей в  месяц.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
М. Горького, 64, телефон 36-14.

3 - 2

Коллектив Томской городской 
дезстанции с глубоким прискор
бием извещает о смерти шофе
ра дезстанции- депутата Ленин
ского районного совета 

ЛУКИНА 
Сергея Ивановича 

и выражает глубокое соболез
нование семье покойного,

Томскому лесхозу требуются: 
старший бухгалтер на самостоя
тельный баланс, инженер-эконо
мист, машинистка-делопроизводи
тель.

Обращаться! г. Томск, улица За
торная, 21, телефон № 42-92.

Городскому профессионально- 
техническому училищу № 11 тре
буется на постоянную работу сек
ретарь-машинистка. (Зарплата 63 
рубля в месяц).

Обращаться: г. Томск 29, улица 
Герцена, 18-«а», телефон №  66-07.

№ Ж \

Гр Ш к ц и И
I S I S m s r I,п р .и м .Ш Ш Н М Ш 1

Телефоны : ответ секретаря— 31-19, 
секретариата —  42-40; отделов: пар
тийной жизни —  52-23, пропаганды  
-4 7 -4 5 , промы ш ленности, стр оитель
ства и транспорта —  37-75, сельско
хозяйственного —  37-39, науни и 
ш кол —  42-46, советского стр о и тель
ства и быта —  37-77, писем и раб- 
сельноровснои сети —  37-38 и 31-47 
информации —  51-61, бухгалтер ии  и 
отдела объявлений -  37-36, стеногра- 
ф истни —  52 02.

г. Томск 50, типограф ия №  2 «Крае- 
нов знамя».

K30Q133 Заказ М  335

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


